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Синдром отметки 
Банкам запретят ставить галочки за заёмщиков

Анна Каледина

Б анки не смогут получать согласие 
заёмщиков на получение дополни-

тельных услуг при кредитовании, ис-
пользуя заранее проставленные отмет-
ки, галочки, а также кнопки и другие 
подобные инструменты. Такие измене-
ния ЦБ внёс ко второму чтению законо-
проекта о полной стоимости кредита 
(«Известия» ознакомились с докумен-
том). Согласие на все услуги, а также то-
вары и работы, которые банки и МФО 
предлагают приобрести вместе с заём-
ными средствами, придётся оформлять 
отдельным заявлением. А заёмщик дол-
жен иметь возможность выразить как 
согласие на получение такого «дове-
ска», так и несогласие. Эксперты отме-
тили важность того, что регулятор хочет 
законодательно закрепить такие прави-
ла, это даст ему больше полномочий на-
казывать финорганизации, навязыва-
ющие допуслуги к кредитам и займам.

Как следует из поправок, с кото-
рыми ознакомились «Известия», бан-
кам и МФО будет запрещено простав-
лять в договорах отметки о согласии 
заёмщика на получение допуслуг, ра-
бот и товаров. Также не допускает-
ся выражения кредитором согласия 
за клиента в любом ином виде.

В законопроекте предусматрива-
ется два вида получения согласия за-
ёмщика на платные «довески» к за-
ёмным средствам. Первый — если 
их предоставление — это фактиче-
ское условие для получения креди-
та (займа). Как правило, это касает-
ся страховок. В этом случае согласие 
должно быть оформлено в заявле-
нии на кредит (заём) с перечислени-
ем всех этих дополнитель-
ных опций.

Тёпленькая не пошла
Власти ограничат отключение горячей воды 14 днями

Евгения Перцева, Валерий Воронов

В ласти законодательно ограничат 
отключение горячей воды сроком 

14 дней. Речь идёт о ежегодных профи-
лактических ремонтах. Такие поправ-
ки к СанПиНам готовит Роспотребнад-
зор. Их нарушение может обернуться 
приостановкой деятельности компа-
нии на 90 дней. Сейчас этот период 
никак не регламентирован, регионы 
сами решают, насколько они отклю-
чат гражданам воду. По мнению экс-

пертов, в крупных субъектах старают-
ся придерживаться срока в две недели.

Роспотребнадзор намерен запре-
тить муниципальным властям от-
ключать горячую воду во время про-
филактических ремонтов более чем 
на 14 дней. Об этом говорится в проек-
те «Санитарно-эпидемиологических 
требований к содержанию террито-
рий городских и сельских поселе-
ний...», который подготовила служба. 
«Известия» ознакомились с докумен-
том. Такие работы в РФ обычно про-

водят летом, напомнили в Роспотреб-
надзоре. Они нужны для того, чтобы 
подготовить инфраструктуру к зим-
нему периоду.

— В 2021 году утратили силу СанПиН 
«Гигиенические требования к обеспе-
чению безопасности систем горячего 
водоснабжения...», которые установи-
ли требование: отключение систем 
не должно превышать 14 суток в пери-
од ежегодных профилактических ре-
монтов, — напомнили в Ро-
спотребнадзоре. 

Городские коды
Фасады домов будут создавать по новым правилам

Мария Перевощикова

Н авесные фасады зданий станут про-
ектировать и оформлять по новым 

правилам — их утвердил Минстрой Рос-
сии, сообщили «Известиям» в ведомстве. 
Эта технология позволяет экономить 
на отделке зданий, в том числе жилых 
домов, но при этом украшать их природ-
ным камнем, клинкерной плиткой, дру-
гими видами облицовки. Используют 
навесные системы многие девелопе-
ры, но отсутствие регламентов затяги-

вало сроки проектирования и стройки. 
Новый свод правил позволит придавать 
зданиям более разнообразный облик, 
сократить сроки согласования проек-
тов и издержки по ним, установит стан-
дарты качества отделки фасадов, уве-
рены авторы документа и застройщики.

Свод правил проектирования на-
весных фасадных систем для зданий, 
в том числе жилых домов, утвердил 
Минстрой, сообщили «Известиям» 
в ведомстве. Это популярная техно-
логия, которая позволяет застройщи-

кам экономить на облицовке строений. 
Раньше правила отсутствовали, и для 
применения навесных фасадов требо-
валось пройти процедуру подтвержде-
ния пригодности. Новый документ даст 
возможность сократить сроки проек-
тирования и стройки.

— Системы позволяют обеспечить 
более разнообразный внешний вид 
зданий, — сказали в Минстрое. — Техно-
логия даёт возможность реализовать 
различные архитектурные 
идеи и решения.

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 22.06.2023 
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Один к одному
Чем 11-й пакет санкций ЕС отличается от предыдущих

Постпреды стран Евросоюза 21 июня 
согласовали 11-й пакет антироссий-

ских санкций. Как подчеркнули в швед-
ском председательстве в Совете ЕС, 
новые рестрикции включают меры, на-
правленные на противодействие обхо-
ду Россией уже введённых ограничений. 
В очередной пакет вошли более 30 ком-
паний, 71 физлицо, а также южная вет-
ка нефтепровода «Дружба» и запрет 
на въезд автоприцепов из РФ. Впро-
чем, с появлением новых ограничений 
для Москвы мало что изменится. Хотя 
отдельные меры могут оказать негатив-
ный эффект. Впрочем, и сам ЕС постра-
дает, в том числе с репутационной точ-
ки зрения, отметили в Европарламенте.

После принятия десятого пакета 
санкций в отношении России в февра-
ле работа над новым прилично затяну-
лась. Ожидалось, что ЕС сможет окон-
чательно согласовать 11-й комплекс 
мер после майского саммита G7, одна-
ко постпреды долгое время не могли 
достичь консенсуса. Прошлая попыт-
ка состоялась 14 июня, но закончилась 
ничем. Однако спустя чуть меньше не-
дели в Евросоюзе пришли к согласию 
по поводу новых ограничений.

«Сегодня постоянные представите-
ли Евросоюза согласовали 11-й пакет 
санкций против России. Пакет вклю-
чает меры, направленные на противо-
действие обходу санкций и отдельным 
листингам», — сообщило в Twitter швед-
ское председательство в Совете ЕС.

Такое, очевидно, непростое реше-
ние поприветствовала глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен, под-
твердив, что европейский инструмент 
борьбы с обходом санкций не позволит 
РФ получать товары, попавшие под ре-
стрикции.

Других уточнений официальные 
лица ЕС не предоставили, однако не-
которые подробности 11-го пакета рас-
крыл посол Польши при объединении 
Анджей Садось.

Так, новые рестрикции подразу-
мевают запрет пересечения границы 
автоприцепами из РФ, а также транс-
портировку нефти по южной ветке тру-
бопровода «Дружба». К слову, только 
по ней в Европу до сих пор поступает 
российская нефть, по северной ветке 
идёт казахстанская.

К тому же, как пишет Financial Times 
со ссылкой на документ, в пакет входят 
«крайние меры, ограничивающие про-

дажу, поставку, передачу или экспорт» 
чувствительных технологий, которые 
могут использоваться в военных целях, 
в страны, чья «юрисдикция, как дока-
зано, подвержена постоянному и осо-
бенно высокому риску быть использо-
ванной для обхода» санкций. То есть, 
по сути, речь идёт об ограничениях 
на продажу товаров двойного назна-
чения государствам, которые их затем 
могут реализовать РФ.

При этом новые рестрикции рас-
ширят перечень запрещённых това-
ров, которые могут служить россий-
скому оборонному сектору.

Также там добавили, что в чёрный 
список попали 71 человек и 33 органи-
зации, их активы будут заморожены, 
а въезд в объединение запрещён.

Помимо этого, по информации ис-
точника Associated Press, в 11-м пакете 
продлили приостановку действия ли-
цензий ЕС на вещание пяти российских 
СМИ, а также запретили доступ в пор-
ты Евросоюза судам, на которых может 
быть груз российского происхождения.

Вполне вероятно, что это не конеч-
ный список санкционных мер. При этом 
11-й пакет вступит в силу только после 
публикации в официальном журнале 
ЕС. По словам источника «РИА Ново-
сти», письменная процедура затянет-
ся до 23 июня.

Россия уже привыкла к принятию 
Брюсселем враждебных санкционных 
мер, так что с появлением 11-го пакета 
ничего не изменится, отметил в бесе-
де с «Известиями» глава комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам Григорий Карасин. О принятии 
рестрикций можно только сожалеть, 
«причём в контексте самих тех госу-
дарств, которые за него проголосова-
ли», добавил политик.

— Это односторонние и экстеррито-
риальные санкции, которые абсолютно 
незаконны. ЕС идёт по пути США, кото-
рые традиционно задействуют меха-
низм экстерриториальных ограничи-
тельных мер. У России уже наработаны 
достаточно серьёзные механизмы ре-
шения вопросов и с точки зрения внеш-
неэкономических связей со странами, 
которые заинтересованы в сотрудни-
честве, и с точки зрения развития от-
ечественной промышленности, — по-

яснил зампред комитета Совфеда 
по экономической политике Констан-
тин Долгов.

Как заметил участник делегации 
Европарламента по связям с Росси-
ей (D-RU), представитель от Хорватии 
Иван Вилибор Синчич, нынешний курс, 
которого придерживается ЕС, будет 
оказывать и крайне негативный эконо-
мический эффект на жителей Европы.

— Непродуманные и непонятные 
решения бюрократов в Брюсселе на-
несут только вред самому Евросоюзу 
и его гражданам, у которых будут са-
мые дорогие сырьё и продукты в мире 
из-за возросших в настоящее время за-
трат на логистику, — заметил он.

Но даже несмотря на это, Евросоюз 
продолжает «фанатичную санкцион-
ную гонку», заявил «Известиям» евро-
депутат от Франции Тьерри Мариани.

— При этом ЕС сейчас выглядит 
слабым институтом, подверженным 
шантажу украинского президента 
Владимира Зеленского и приказам 
Вашингтона. Третьи страны, уже раз-
дражённые нашим дипломатическим 
давлением, будут искать другие эко-
номические партнёрства и бороться 
с попытками ЕС вмешиваться в их вну-
тренние дела. Мы ясно видим, во что 
превращается ЕС — в дряхлую органи-
зацию, — заявил он.

К слову, ранее в ЕП предупреди-
ли: несмотря на минимальный эф-
фект от санкций и негативное влияние 
на саму Европу, ЕС не откажется от это-
го курса и примется в скором времени 
за разработку 12-го пакета.

Тем не менее запрет на въезд авто-
прицепов может привести к некото-
рым финансовым потерям перевоз-
чиков из РФ и, вероятно, увеличению 
стоимости доставки для российских 
грузополучателей, допустил президент 
Ассоциации транспортных экспертов 
и специалистов Тарас Коваль.

Хорошо горят
С начала контрнаступления ВФУ недосчитались 245 танков

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

В ходе контрнаступления, которое 
началось 4 июня, украинские силы 

потеряли 245 танков и 678 бронемашин. 
Из-за больших потерь противника сей-
час на линии боевого соприкосновения 
наблюдается относительное затишье, 
об этом сообщил президент Владимир 
Путин на встрече с выпускниками воен-
ных вузов России. Тем не менее 21 июня 
вооружённые формирования Украины 
продолжали атаки на трёх направлени-
ях — южно-донецком, донецком и запо-
рожском. Все они успешно отбиты на-
шими войсками. Эксперты отмечают: 
Украина уже потеряла три-четыре пол-
ноценные бригады из девяти, собран-
ных для контрнаступления.

Владимир Путин 21 июня встре-
тился с выпускниками военных вузов 
и поздравил их с успешным заверше-
нием учёбы. Глава государства отме-
тил, что в ходе специальной военной 
операции огромный вклад в решение 
боевых задач вносят новейшие образ-
цы бронетехники, ударные ракетные 
и авиационные комплексы, системы 
противовоздушной обороны и ради-
оэлектронной борьбы и их производ-
ство будет продолжено.

Совершенствуются системы кон-
трбатарейной борьбы, продолжает-
ся постановка в войска беспилотных 
летательных аппаратов и роботизи-
рованных ударных комплексов, кото-
рые хорошо показали себя в боевых ус-
ловиях.

— Будем форсировать их массовый 
выпуск. Необходимо обеспечить этой 
техникой все войсковые звенья, вклю-

чая отделения, взводы, роты и батальо-
ны, — сказал Путин.

Глава государства также расска-
зал о ходе специальной военной опе-
рации. Он напомнил, что украинские 
силы начали контрнаступление 4 июня 
с использованием стратегических ре-
зервов. Сейчас наблюдается опреде-
лённое затишье, связанное с серьёз-
ными потерями у противника.

— На вчерашний вечер, точнее, на се-
годняшнюю ночь (на 21 июня. — «Из-
вестия»), — я уже не говорю о потерях 
личного состава, они очень значи-
тельными являются, — наши мужики 
наколотили 245 танков противника 
и примерно 678 бронемашин разного 
типа, — отметил он.

По словам президента сейчас про-
тивник комбинирует из бригад, кото-
рые понесли серьёзные потери, новые 
подразделения, занимается восстанов-
лением боеспособности.

— Но, конечно, опасается таких же 
масштабных потерь в будущем, пото-
му что это может привести не толь-
ко к утрате боеспособности — точнее, 
не только к утрате наступательного 
потенциала, но и к утрате боеспособ-
ности армии в целом. Есть над чем по-
думать, — сообщил глава государства.

При этом, отметил президент, 
на данный момент наступательный 
потенциал украинских сил не исчер-
пан, остались ещё резервы.

— Сейчас я только что говорил и хочу 
ещё раз повторить: благодаря муже-
ству и героизму наших бойцов, готов-
ности командиров к отражению любых 
агрессивных действий в отношении 
России, мне кажется, шансов у против-
ника нет, — подчеркнул он.

Глава Минобороны Сергей Шойгу 
в ходе встречи сказал выпускникам, 
что они окончили обучение «в исклю-
чительно ответственное для страны 
время, когда решается судьба нашей 
Родины, определяется её геополити-
ческое будущее».

По его словам, от офицеров по-
требуются высочайший професси-
онализм, максимальная самоотдача, 
умение оперативно принимать нестан-
дартные решения и брать на себя от-
ветственность.

— Вам доверено обучение и воспита-
ние личного состава. Смело внедряй-
те в боевую подготовку опыт специ-
альной военной операции, — призвал 
министр.

Потери, озвученные президентом, 
означают, что на первом этапе Украина 
потеряла механизированный корпус 
в людях и технике, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— Это три-четыре полноценные бри-
гады ВФУ из тех девяти, которые были 
собраны для контрнаступления, — от-
метил он. — Это очень большие потери 
украинских сил. Не критические — ещё 
остались резервы, но очень большие. 
Этого никто не ожидал, и сам Зелен-
ский, который умеет врать, сказал, что 
это не Голливуд и тут всё сложно.

Эксперт отметил: на юге у ВФУ всё 
забуксовало, а на севере наши начали 
продвигаться — и в районе Марьинки, 
и в районе Северска уже есть тактиче-
ские успехи.

— Противнику надо думать, как от-
разить удар существующими сила-
ми или перебрасывать туда резервы 
с юга, — сказал Василий Дандыкин. — 
Они ожидали, что после атаки на Бел-
городскую область мы бросим резер-
вы, оголим южное направление, где 
они хотели пойти. Но не получилось 
у противника такого варианта, там ре-
бята держатся.

В российском военном ведомстве 
21 июня сообщили, что ВФУ продолжи-
ли попытки наступления на южно-до-
нецком, запорожском и донецком на-
правлениях.

Любовь Лежнева, Богдан Степовой

Россия продолжит развитие ядер-
ной триады, потому что это залог 

безопасности страны и мировой ста-
бильности, заявил Владимир Путин 
на встрече с выпускниками военных 
вузов 21 июня. Кроме того, РФ будет 
совершенствовать другие виды воору-
жений, в частности ударные ракетные 
и авиационные комплексы, учитывая 
опыт действий на Украине. В этот же 
день президент провёл совещание 
с членами правительства, на кото-
ром обсуждались последствия про-
рыва Каховской ГЭС и финансирова-
ние новых регионов.

Для встречи с президентом в Геор-
гиевском зале Большого Кремлёв-
ского дворца собрались лучшие вы-
пускники военных вузов и академий 
Минобороны, МЧС, ФСБ, ФСО, Рос-
гвардии, МВД, Следственного коми-
тета и ФСИН. В своём выступлении 
Владимир Путин уделил внимание 
укреплению обороноспособности 
страны.

— Важнейшая задача здесь — раз-
витие ядерной триады, которая яв-
ляется ключевой гарантией военной 
безопасности России и глобальной 
стабильности, — сказал глава госу-
дарства.

Сейчас уже около половины частей 
и соединений Ракетных войск страте-
гического назначения (РВСН) осна-
щено новейшими комплексами «Ярс», 
сообщил он. Параллельно с этим про-
водится перевооружение войск на со-
временные системы с гиперзвуковой 
боевой частью «Авангард».

— Обновление наших ядерных 
сил достигает около 90%, — расска-
зал «Известиям» редактор портала 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев. — Сей-
час в РВСН поступают новые и новей-
шие комплексы. Продолжается пе-
ревооружение на мобильные «Ярсы», 
уже второй полк оснащается гиперз-
вуковыми «Авангардами». У них нет 
аналогов в мире на данный момент. 
До конца этого года должны начать 
ставить на боевое дежурство первый 
полк новых тяжёлых ракет «Сармат».

Также, по словам эксперта, ве-
дутся работы по разработке новых 
комплексов, которые пойдут на сме-

ну «Тополю-М». Вероятно, с середи-
ны десятилетия начнётся развёрты-
вание новых ракетных комплексов. 
Степень новизны и мощности ракет-
ных комплексов РВСН России сейчас 
на первом месте и не имеет аналогов 
в мире, заметил Дмитрий Корнев.

С учётом опыта СВО на Украине 
Россия продолжит совершенство-

вание отечественных вооружений, 
пообещал Владимир Путин.

— В ходе специальной военной опе-
рации огромный вклад в решение бо-
евых задач вносят новейшие образ-
цы бронетехники, ударные ракетные 
и авиационные комплексы, системы 
противовоздушной обороны и радио-
электронной борьбы. Их производ-
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Вне господства права

Екатерина Энтина

Политолог

До сих пор включение в санкцион-
ные списки отдельных граждан 

в основном ограничивало свободу пе-
ремещения и узаконивало заморажи-
вание средств. После достижения со-
гласия среди стран НАТО и ЕС, по всей 
видимости, нахождение в санкционном 
списке и взаимодействие с состоящими 
в нём будут использованы уже для изъя-
тия средств и в качестве основания для 
уголовного преследования. За прошед-
шие три месяца в этом направлении не-
дружественные России страны суще-
ственно продвинулись.

Такую связку активно продвига-
ют в США, Великобритании и ЕС са-
мые различные политические силы. 
Так, лейборист, депутат Крис Брай-
ант внёс на рассмотрение палаты об-
щин Великобритании законопроект 
о конфискации российских денежных 
средств, замороженных в британ-
ских банках, и передаче их Украине. 
Со сходными идеями неоднократ-
но выступал премьер-министр Поль-
ши Матеуш Моравецкий. Бывший 
министр финансов США Лоуренс 
Саммерс предлагал сделать конфи-
скацию российских активов «здоро-
вым прецедентом» на будущее.

Применительно к ЕС реализации 
подобных планов, по мнению Евро-
парламента, Совета ЕС и Европей-
ской комиссии, мешало то, что кон-
троль над соблюдением санкций 
и преследование за их нарушение 
в государствах-членах регулируют-
ся по-разному. Они не обязаны осу-
ществлять криминализацию обхода 
санкций. В некоторых из них он мо-
жет рассматриваться как админи-
стративное правонарушение. Уго-
ловное наказание в виде тюремного 

заключения варьируется в диапазоне 
от 2 до 12 лет.

28 ноября 2022 года Совет ЕС, что-
бы изменить ситуацию, утвердил ре-
шение 2022/2332 об определении на-
рушения ограничительных мер союза 
в качестве преступления, соответ-
ствующего критериям, указанным 
в ст. 83 (1) Договора о функциониро-
вании ЕС (ДФЕС), и поручил Европей-
ской комиссии подготовить на его ос-
нове соответствующий нормативный 
текст. 5 декабря 2022-го Еврокомиссия 
направила Европарламенту и Совету 
ЕС проект директивы об определении 
уголовных преступлений и наказаний 
за нарушение ограничительных мер 
интеграционного объединения. Заяв-
ленная цель — пресечь возможность 
обхода санкций и усилить тяжесть на-
казания за него. 8 июня этого года Со-
вет ЕС утвердил совместный подход 
к межинституциональному согласо-
ванию с ЕП общей позиции по законо-
проекту.

Совет высказался в том числе 
за криминализацию помощи лицам 
из санкционного списка совершать по-
ездки в ЕС; торговать запрещёнными 
к экспорту товарами; заключать, со-
провождать и выполнять сделки с под-
санкционными властными струк-
турами, органами, организациями, 
хозяйствующими субъектами, юри-
дическими и частными лицами. В ос-
нову утверждённого им подхода он по-
ложил максиму о том, что уголовное 
наказание должно быть достаточ-
но тяжёлым, чтобы предотвращать 
и предупреждать нарушение санк-
ций и эффективно карать за все те дей-

ствия или бездействие, которые за-
конопроект относит к категории 
преступных.

Главное предназначение директи-
вы, обнажаемое общим подходом, если 
отшелушить его от красивых слов 
о важности гармонизации и унифика-
ции уголовного права государств-чле-
нов в столь важном сегменте их пра-
воприменительной практики, состоит 
в легитимации отъёма денег. Схема, 
придуманная институтами ЕС, под-
купает своей простотой: констата-
ция нарушения санкций будет слу-
жить юридическим основанием для 
замораживания и конфискации дохо-
дов, полученных преступным путём. 
Государствам-членам предписывает-
ся принимать надлежащие меры для 
этого быстро, без волокиты и проволо-
чек. Более того, им вменяется обязан-
ность надёжно обеспечивать активное 
сотрудничество национальных право-
применительных и судебных инстан-
ций между собой, с Европолом и Евро-
пейской прокуратурой.

Со своей стороны Европарламент 
ни в коем случае не станет задержи-
вать согласование законопроекта. Всё 
это время он торопил остальные ин-
ституты ЕС поспешить с конструиро-
ванием механизма, который можно 
было бы задействовать не только для 
замораживания, но и для конфискации 
имущества. Теперь директива превра-
тится ещё в один кирпичик лелеемых 
ЕС представлений о господстве права. 
Единственное, ЕП постарается придать 
ещё большую жёсткость включаемым 
в неё правовым предписаниям, дабы 
ни у кого не осталось и тени иллюзий.

МНЕНИЕ  

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Се
рг

ей
 К

он
ьк

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Оружие массового    отражения
Путин рассказал о развитии ядерной триады

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 М
ин

об
ор

он
ы 

РФ

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Над материалом работали: Евгения Чукалина, Алёна Нефёдова, 
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Отцовские работы
Как дело Хантера повлияет на карьеру Байдена

Евгения Чукалина

С кандал вокруг Байдена-младшего 
может повлиять на предвыборную 

кампанию его отца. Особенно если учи-
тывать настрой республиканцев про-
должать расследования дел семьи 
президента. Однако Байден-старший 
может ужесточить свою внешнеполити-
ческую риторику, чтобы в рамках пред-
выборной кампании сместить акценты 
в сознании общественности, считают 
американские и российские эксперты. 
В частности, скорее всего, он сосредо-
точится на дальнейшем противостоя-
нии с Россией и Китаем.

Расследование в отношении сына 
действующего президента США Джо 
Байдена Хантера о неуплате налогов, 
которое затянулось на пять лет, и неза-
конном хранении оружия, похоже, по-
дошло к своему финалу, но не совсем 
тому, которого ожидал республикан-
ский блок.

20 июня стало известно, что Бай-
ден-младший заключил сделку с фе-
деральной прокуратурой: он признал 
себя виновным в совершении двух на-
логовых правонарушений. Согласно 
пресс-релизу прокуратуры, сын аме-
риканского лидера в 2017 и 2018 годах 
получил налогооблагаемый доход 
на сумму свыше $1,5 млн, но в то вре-
мя не платил подоходный налог.

При этом прокуроры согласились 
снять обвинение, касавшееся хране-
ния оружия в то время, когда сын гла-
вы государства употреблял наркотики, 
но только если он пройдёт двухлетний 
испытательный срок. Он подразумева-

ет: Хантер Байден не будет употреб-
лять наркотики в течение 24 месяцев, 
а также согласится никогда больше 
не владеть огнестрелом. Таким обра-
зом, сделка, по сути, позволяет ему из-
бежать уголовного обвинения и тю-
ремного заключения.

Однако это решение ещё дол-
жен одобрить федеральный судья. 
По сообщениям СМИ, Байден-млад-
ший предстанет перед судом в штате 
Делавэр, где ему будет официально 
предъявлено обвинение, а он призна-
ет себя виновным. «Насколько я по-
нимаю, пятилетнее расследование 
в отношении Хантера завершено», — 

сказал адвокат сына президента Кри-
стофер Кларк.

Тем не менее в уже упомянутом 
пресс-релизе офиса прокурора шта-
та Делавэр Дэвида Вайса, занимающе-
гося этим делом, подчёркивается, что 
«расследование продолжается».

Президент США уже отреагировал 
на решение сына, заявив журналистам, 
просившим прокомментировать ситу-
ацию, что «очень гордится» им.

Впрочем, сложившаяся ситуация 
всё равно может ударить по позици-
ям действующей администрации США 
и непосредственно по Байдену-стар-
шему, причём, как сообщают в Politico, 
близкое окружение президента гото-
вится к усиленному прессингу со сто-
роны республиканцев. К слову, мно-
гие политики из «красного» лагеря 
крайне критически отнеслись к сдел-
ке Хантера со следствием. Так, к при-
меру, спикер палаты представителей 
республиканец Кевин Маккарти на-

звал произошедшее демонстрацией 
системы двойных стандартов.

— Если вы главный политический 
оппонент президента, министерство 
юстиции пытается буквально упря-
тать вас за решётку и дать вам тюрем-
ный срок. Но если вы сын президента, 
вы получаете полюбовную сделку, — 
заявил он, напомнив уже о двух уго-
ловных обвинениях в отношении экс-
президента США Дональда Трампа.

Кроме того, в Республиканской пар-
тии пообещали продолжить свои рас-
следования, касающиеся всей семьи 
действующего главы государства.

Представители «красных» и даль-
ше будут поднимать вопрос о Хан-
тере Байдене, делая особый акцент 
на сравнении его случая с делами про-
тив Трампа, считает профессор Уни-
верситета Уэйна в Детройте Саид Хан.

И это может ударить по рейтингу 
действующего президента, который 
и так не пользуется большой популяр-
ностью в широких массах, хотя и счи-
тается основным кандидатом среди 
демократов. Согласно опросу Harvard-
Harris, 62% американцев считают, что 
страна движется в неправильном на-
правлении, а рейтинг одобрения главы 
государства в течение последних четы-
рёх месяцев сохраняется на уровне 43%.

Вместе с тем основными аспектами, 
которые в наибольшей степени волну-
ют народ США, стали инфляция (33%), 
иммиграция (26%), рабочие места и эко-
номика (24%), оружейный вопрос (19%), 
а также уровень преступности и нар-
котики (18%). Международная полити-
ка для простых американцев остаётся 
практически внизу списка (5%), одна-
ко вполне вероятно, что именно на ней 
Байден может сосредоточиться во вре-
мя предвыборной гонки, чтобы сме-
стить акценты.

— Президент Байден вполне мо-
жет ужесточить внешнеполитиче-
скую риторику в преддверии выборов 
2024 года, — допустил в беседе с «Извес-
тиями» профессор Хан.
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Ипотеке час
Первые льготные кредиты под 2% на жильё в Арктике выдадут уже в этом году

Алёна Нефёдова,  
Мария Перевощикова

С редства для старта арктической 
ипотеки  — льготной програм-

мы под 2% для субъектов на Севере — 
планируют выделить до конца года. 
Об этом «Известиям» рассказал депу-
тат Госдумы Александр Спиридонов 
(ЕР) по итогам встречи с главой Минво-
стокразвития Алексеем Чекунковым. 
Соответствующие поправки в бюджет 
планируется внести на этот год и 2024-й. 
Таким образом, первые ипотечные кре-
диты по новой программе россияне по-
лучат уже в 2023-м. Аналогичных сроков 
не исключил и глава одного из аркти-
ческих регионов — губернатор Архан-
гельской области Александр Цыбуль-
ский. Застройщики отмечают: темпы 
жилищного строительства в Арктике 
в три раза ниже, чем в целом по России.

Профильные ведомства вовсю ве-
дут работу над распространением 
на территории всей Арктики льгот-
ной ипотеки, о которой в мае писали 
«Известия». Вице-премьер Юрий Трут-
нев ранее дал такое поручение Минфи-
ну, Минстрою и Минвостокразвития. 
Теперь в кабмине намерены распро-
странить на всю Арктическую зону 
уже действующую на Дальнем Востоке 
программу, по которой кредиты выда-
ются под 2% годовых. Это станет нова-
цией для покупки жилья в Мурманской 
области, Ненецком и Ямало-Ненецком 
автономных округах, Карелии, Коми, 
Красноярском крае и Архангельской 
области. В зону Арктики также входят 
Республика Саха (Якутия) и Чукотка — 
там дальневосточная ипотека уже дей-
ствует.

Деньги на распространение льгот-
ной ипотеки на всю Арктику плани-
руют заложить в бюджете на этот 
и плановый период 2024 и 2025 годов, 
рассказал «Известиям» замглавы ко-
митета ГД по промышленности и тор-
говле от Архангельской области Алек-
сандр Спиридонов. Об этом политик 
заявил по итогам встречи с курато-
ром ипотечного проекта — министром 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики Алексеем Чекунковым на ПМЭФ. 
По словам депутата, сегодня возмож-
ны три способа привлечения средств 
на старт арктической ипотеки: внесе-
ние поправок в бюджет на нынешний 
и 2024 год в осеннюю сессию, перерас-
пределение средств Минвостокразви-
тия из других программ и привлечение 
из резервного фонда.

В кабмине в ответ на запрос 
«Известий» о ходе работы над иници-
ативой порекомендовали обратить-
ся в Минфин и Минвостокразвития. 
В финансовом ведомстве также пе-
ренаправили запрос в Министерство 
по развитию Дальнего Востока и Ар-
ктики, которое на момент публика-
ции не ответило.

— Если всё будет выполнено в срок, 
то первые арктические ипотеки уже 
могут быть выданы в этом году. Вы-
полнены необходимые расчёты, сумма 
получилась внушительная: предпола-
гаемое расширение условий програм-
мы потребует выделения дополни-
тельного финансирования в размере 
148,2 млрд рублей до 2050 года. Мини-
стерство [по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики] подготовило доклад 
в адрес главы кабмина о том, что есть 
такая инициатива, — заявил Александр 
Спиридонов.

Сроки выдачи первых льготных кре-
дитов на жильё в Арктике в этом году — 
вполне реальные, сказал «Известиям» 
губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский. Градострои-
тельный потенциал в регионе состав-
ляет более чем 2,5 млн кв. м жилой 
площади. При этом власти фиксиру-
ют спрос населения на ипотечные про-
граммы: в 2022-м каждая третья квар-
тира с использованием существующих 
вариантов кредитования приобрета-
лась молодыми людьми и семьями 
в возрасте до 35 лет, подчеркнул гла-
ва региона.

— Эффективность реализации лю-
бых жилищных проектов зависит 
прежде всего от спроса на новую не-
движимость у населения, а он у нас вы-
сокий и существенно превышает пред-
ложение, которое даёт рынок. Поэтому 
программу «Арктическая ипотека» 
мы рассматриваем как стимул и для 
застройщиков, и для жителей регио-
нов, покупательная способность ко-
торых, безусловно, повысится при 
внедрении льготного кредитования 
под 2%, как это уже успешно работает 
на Дальнем Востоке, — добавил Алек-
сандр Цыбульский.

Скорее всего, авторы инициативы 
просто «перетасуют» ранее утверж-
дённые статьи бюджета, поэтому не-
обходимости обращаться к резерв-
ному фонду правительства не будет, 
считает директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ ВШЭ Ге-
оргий Остапкович. Однако, несмотря 
на то что ломать всю структуру бюд-
жета законодателям не потребуется, 
для внесения определённых корректи-
ровок нужно будет в первую очередь 
доказать пользу гражданскому обще-
ству, подчеркнул экономист.

    

ство и совершенствование, безуслов-
но, будут продолжены, — заявил он.

Кроме того, Россия будет форси-
ровать массовый выпуск беспилот-
ников и роботизированных удар-
ных комплексов, зарекомендовавших 
себя в бою. Этой техникой должны 
быть обеспечены все войсковые 
звенья, включая отделения, взводы, 

роты и батальоны, считает Влади-
мир Путин.

Уже после выступления глава го-
сударства ответил на вопрос журна-
листа Павла Зарубина о ходе воен-
ной операции. По словам президента, 
украинская армия несёт серьёзные 
потери во время контрнаступления, 
из-за этого на линии соприкоснове-
ния наблюдается определённое за-
тишье. Сейчас Киев, судя по всему, 
комбинирует новые подразделения 
и занимается восстановлением бое-
способности.

— Но на сегодняшний день мы ви-
дим, что этот наступательный потен-
циал пока не исчерпан, есть и резер-
вы, которые противник думает, где 
и как вводить, — добавил он.

Президент также прокомментиро-
вал потери ВСУ.

— Всего на сегодняшнюю ночь было 
245 танков и, как я сказал, 678 броне-
машин разного типа. Конечно, там 
есть и «Леопарды», есть и француз-
ская колёсная бронетехника, амери-
канские бронемашины — всё есть, — 
уточнил он.

Общаясь с выпускниками высших 
учебных заведений, президент высо-
ко оценил работу авиации во время 
СВО. По его словам, «средства пора-
жения хорошие, но и лётчики рабо-
тают безукоризненно».

При этом от подполковника Ильи 
Мельникова президент получил по-
дарок — счастливые наручные часы. 
По словам военного, у них большой 
налёт, но они всегда возвращались 
целыми.

Затем президент провёл совеща-
ние с членами правительства, в цен-
тре внимания которого была обста-
новка после прорыва Каховской ГЭС. 
Глава МЧС Александр Куренков рас-
сказал, что из-за этой трагедии погиб 
41 человек, а 121 потребовалась гос-
питализация. Вместе с тем удалось 
спасти более 2 тыс. граждан, в том 
числе 209 детей.

— В результате разрушения плоти-
ны Каховской ГЭС произошло подто-
пление 23 населённых пунктов Но-
вокаховского городского округа, 
Алёшкинского и Голопристанского 
муниципальных районов Херсонской 
области. В зоне затопления оказалось 

более 23 тыс. жилых домов, 152 соци-
ально значимых административных 
и инфраструктурных объекта, — рас-
сказал Александр Куренков.

Кроме того, на встрече обсужда-
лась в целом поддержка новых ре-
гионов. Как сообщил вице-премьер 
Марат Хуснуллин, семь российских 
ведомств передали недавно вошед-
шим в состав РФ субъектам 100% 
средств на реализацию отраслевых 
программ. В частности, это сдела-
ли Минстрой, Минспорт, Минтранс, 
Минкультуры, Минпромторг, Росре-
естр и Минфин.

— Остальные министерства на-
ходятся на разном этапе передачи — 
у кого-то немного осталось средств 
не доведено, кому-то ещё многое 
нужно сделать, потому что всё увя-
зано с госпрограммами. Мы в посто-
янном режиме на штабе этот вопрос 
рассматриваем, — сказал Марат Хус-
нуллин, пообещав передать остав-
шиеся средства регионам в ближай-
шее время.

Таким образом, сейчас министер-
ства передали 73% от запланирован-
ной суммы. При этом 20% уже дошло 
до регионов.

Глава Минтранса Виталий Са-
вельев на совещании рассказал 
об эксперименте, который в апреле 
2023 года РЖД провела на Москов-
ском центральном кольце (МЦК): 
во время него один машинист дис-
танционно контролировал два поез-
да «Ласточка» — они ехали в общем 
потоке с другими электричками. 
Теперь же министр сообщил о пла-
нах управления одним человеком 
сразу четырьмя беспилотными «Лас-
точками».

Также Виталий Савельев рас-
сказал об оснащении транспорт-
ных средств устройствами «ЭРА-
ГЛОНАСС».

— В 2023 году завершено сопряже-
ние и обеспечено постоянное инфор-
мационное взаимодействие данной 
государственной автоматизирован-
ной информационной системы с сис-
темой-112 МЧС России в 85 регио-
нах, — сказал министр.

По его словам, количество машин, 
оснащённых такими устройствами, 
составляет более 9 млн единиц.

Спрос без предложения
Зачем Макрон напрашивается на саммит БРИКС

Наталия Портякова 

У же на днях может быть решён вопрос 
о том, получит ли французский пре-

зидент Эммануэль Макрон приглашение 
на августовский саммит БРИКС в ЮАР, 
о котором он сам просил. 22–23 июня 
в Париже проходит представительный 
международный саммит по новому гло-
бальному финансовому соглашению, 
на который прилетает и президент пред-
седательствующей в БРИКС ЮАР Сирил 
Рамафоза. И, как считается, пользуясь 
возможностью, лидеры обсудят тему 
возможного участия Франции в саммите 
объединения. Подробнее о том, чем Ма-
крону интересен БРИКС, считающийся 
антиподом западной «большой семёрки», 
и как к его возможному участию в сам-
мите в ЮАР относятся в странах — чле-
нах объединения, — читайте в материа-
ле «Известий».

Впервые новость о том, что прези-
дент Франции Эммануэль Макрон хотел 
бы стать гостем саммита БРИКС, кото-
рый пройдёт в Йоханнесбурге 22–24 ав-
густа, появилась в медийном простран-
стве на прошлой неделе. По данным 
неназванного дипломатического источ-
ника французского издания L’Opinion, 
глава Елисейского дворца обсудил та-
кую возможность с президентом ЮАР 
Сирилом Рамафозой в телефонном раз-
говоре ещё 3 июня.

На этой же неделе глава МИД Фран-
ции Катрин Колонна признала офици-
ально: президент Франции действи-
тельно хочет стать первым западным 
лидером, которого пригласят на сам-
мит БРИКС.

— Диалог всегда позитивен, даже 
когда мы не во всём согласны на 100%. 
Мы размышляем вслух, но очевидно, 
что это решение, которое могут при-
нять только соответствующие страны, — 
о возможности продолжения этого ди-
алога, почему бы не на саммите БРИКС 
или в другом формате, — заявила Колон-
на 19 июня на пресс-конференции в Пре-
тории, где она встречалась с южноафри-
канской коллегой Наледи Пандор.

Та же в ответ дала понять, что при-
глашение не исключено: «Это было бы 
новшеством в рамках нынешней моде-
ли участия БРИКС, но это могло бы рас-
ширить глобальный охват форума». При 
этом Пандор отметила: окончательное 
решение остаётся за президентом Си-
рилом Рамафозой.

По удачному стечению обстоя-
тельств на этой неделе президент ЮАР 
окажется в Париже, в котором по ини-
циативе главы Елисейского дворца 22–
23 июня пройдёт масштабный саммит 
по новому глобальному финансовому 
пакту. И, как уверена африканская и ев-
ропейская пресса, тема участия фран-
цузского президента в августовском 
саммите БРИКС наверняка получит 
дальнейшее развитие.

Решение о том, кого из представите-
лей других стран приглашать на саммит 
БРИКС и в каком формате, принимает 
страна — хозяйка мероприятия, хотя, как 
правило, эти вопросы согласовываются 
всеми членами объединения.

И относительно недавно просьба 
того же Макрона о приглашении на сам-
мит другого объединения — Экономиче-
ского сообщества западноафриканских 
государств (ЭКОВАС) — в октябре про-
шлого года в Дакаре привела к нелице-
приятному казусу. Из-за откровенного 
неудовольствия нескольких участни-
ков сообщества потенциальным приез-
дом французского президента встречу 
в итоге вообще отменили, чтобы не оби-
деть ни государства-члены, ни самого 
Макрона.

Но сейчас ситуация абсолютно иная.
Поскольку никакого официального 

приглашения от Рамафозы пока не по-
ступало, большинство стран — членов 
БРИКС не стало спешить с оценками 
возможного участия Эммануэля Макро-
на в саммите группы. Исключением ста-
ла китайская сторона, пробросившая 
через свои официальные СМИ позитив-
ное восприятие этого шага.

Правительственная газета КНР China 
Daily выступила, в частности, за то, чтобы 
«страны БРИКС приветствовали Макро-
на на саммите», поскольку его заинтере-
сованность «показывает важность роли 
БРИКС на мировой арене», а «его при-
сутствие только повысило бы автори-
тет блока и способствовало бы тому, что-
бы саммит принёс конкретные плоды».

Целую колонку с говорящим заго-
ловком «Почему Макрон может испы-
тывать симпатию к странам БРИКС» 
этой теме посвятило и издание Global 
Times. Первопричиной этого автор счёл 
рост значения объединения на мировой 
арене: сейчас на страны «пятёрки» при-
ходится 31,5% глобального ВВП, тогда 
как доля часто противопоставляемой 
БРИКС «большой семёрки» упала до 30%.

Но главным в желании навести мос-
ты с БРИКС, по версии китайской сто-
роны, стал прагматизм лично Эмману-
эля Макрона, который «осмеливается 
ломать барьеры, что нашло отражение 
не только в его внутренних реформах, 
но и в его внешнеполитических реше-
ниях». К их числу Пекин отнёс предло-
жение французского лидера создать 
для решения проблем безопасности 
Европейское политическое сообще-
ство, куда войдут Великобритания 
и не входящие в Евросоюз страны За-
падных Балкан, а также продемонстри-
рованную Макроном твёрдую готов-
ность сотрудничать с Китаем, несмотря 
на усиление Штатами мер сдерживания 
в отношении КНР и давление с этой це-
лью на союзников.

При этом внимание французского 
лидера к БРИКС сочли свидетельством 
снижения глобального влияния Ва-
шингтона. «Будь то намерение Макро-
на продемонстрировать независимость 
от США или его возможная заинтере-
сованность в расширении сотрудни-
чества со странами БРИКС, всё это ука-
зывает на то, что Штаты уже не те, что 
были раньше... Таким образом, шаг Ма-
крона можно рассматривать как выра-
жение недовольства США, поскольку 
Соединённые Штаты, лидер Запада, ста-
новятся всё более ненадёжными», — от-
мечается в китайской публикации.

В России пока не стали давать эмо-
циональных оценок ни со знаком плюс, 
ни со знаком минус потенциально-
му приезду главы Елисейского двор-
ца в ЮАР. Помощник главы российско-
го государства Юрий Ушаков разве что 
заявил 14 июня: пока в Москве не зна-
ют, «как обстоят дела с этим приглаше-
нием». А официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова в тот же день 
призвала Париж объяснить намерения 
президента Франции посетить саммит 
БРИКС и то, «хотят ли они в очередной 
раз установить какой-то контакт, чтобы 
показать активность Парижа, или это 
какой-то троянский конь».
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Оружие массового    отражения
Путин рассказал о развитии ядерной триады
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Неожиданное начало

Сергей Кудряшов

Историк

Д ля всех жителей Советского Сою-
за 22 июня 1941 года жизнь разде-

лилась на до и после. Фашистская Гер-
мания без объявления войны напала 
на СССР, немецкая авиация и артилле-
рия наносили удары по советским го-
родам, железным дорогам, аэродро-
мам, военно-морским базам и другим 
объектам.

Руководство СССР знало, что вой-
ны не избежать, и активно готови-
лось к ней. Начиная с 1939 года страна 
находилась в состоянии мобилиза-
ции: промышленность перестраи-
валась на интенсивное производ-
ство большого количества техники 
и боеприпасов. Но как бы мы ни го-
товились, войны всегда начина-
ются неожиданно, даже несмотря 
на их, казалось бы, предсказуемость. 
Иосиф Сталин наверняка осознал, 
что война близка, когда немецкое ру-
ководство предложило ему подпи-
сать пакт о ненападении.

Об этом документе стоит гово-
рить отдельно. Формально нацист-
ская Германия и СССР подписа-
ли два договора — о ненападении 
от 23 августа 1939 года и о друж-

бе и сотрудничестве от 28 сентя-
бря 1939-го. Их заключили в мо-
мент приезда министра Иоахима 
фон Риббентропа в Москву. Основ-
ная цель договорённостей — разгра-
ничить сферы влияния двух стран 
и обговорить правила игры: поведе-
ние и реакцию одного государства 
на действия другого. Переговоры 
шли тяжело — Сталин не хотел идти 
на уступки, так как Адольф Гитлер 
в открытую заявлял, что коммуни-
сты являются его главными идеоло-
гическими врагами.

Но глава Советского Союза вы-
нужденно пошёл на заключение до-
говоров, так как альянсу с Западом 
в то время не суждено было случить-

ся. Франция и Великобритания до по-
следнего питали иллюзии, что Гитлер 
откажется от войны, если удовлетво-
рить его амбиции. И глава рейха вся-
чески эту мысль поддерживал.

Более того, британское руковод-
ство всеми силами пыталось за-
добрить Адольфа Гитлера. Тот хо-
тел колоний, которые не достались 
Германии из-за Версальского до-
говора, бредил расширением тер-
ритории Германии. В переговорах 
с британцами Гитлер делал ак-
цент на том, что их общий главный 
враг — СССР, поэтому Великобрита-
нии следует поделиться террито-
риями с немцами в рамках союзни-
ческих отношений. Но англосаксы 

жертвовать своими землями были 
не готовы.

Интересно, что у Гитлера было 
двоякое мнение о Великобритании. 
С одной стороны, он считал её круп-
ной страной, колониальной держа-
вой, но с другой — своим прямым 
конкурентом на пути к мировому го-
сподству. Пока диктатор добивался 
от Советского Союза нейтралитета, 
Сталин пытался договориться с Ан-
глией и Францией о создании воен-
ного союза. Но переговоры в Москве 
в 1939 году ни к чему не привели: 
британцы всеми силами затягива-
ли процесс. В результате Сталин вы-
нужденно согласился на условия 
Германии.

Но наступило 22 июня 1941 года. 
К сожалению, как мы сейчас видим 
по документам Министерства обо-
роны, Советская армия не была при-
ведена в состояние боевой готов-
ности. Вроде бы была достигнута 
достаточная численность солдат, 
вооружения и боеприпасов, но если 
войска не развёрнуты в боевые по-
рядки, они не могут адекватно во-
евать.

Да, вермахт столкнулся с со-
противлением по всему периме-
тру советских границ. Но в целом со-
ветские войска были застигнуты 
врасплох, поэтому и сопротивление 
это оказалось стихийным и неорга-
низованным. Причины такой ситуа-
ции до сих пор вызывают различные 
дискуссии. Но именно этот факт при-
вёл к поражениям и серьёзным чело-
веческим потерям с нашей стороны 
в начале войны.

Боевые действия шли на всех 
фронтах одновременно — на северо-
западе, западе, юго-западе. Основная 
задача была — остановить врага лю-
бой ценой, не дать ему продвинуть-
ся вглубь советской территории. Она 
оказалась не из простых, потому что 
не всегда было понятно, куда будет 
нанесён главный удар и какова стра-
тегия нацистов.

Выяснение целей фашистов по-
требовало большого количества вре-
мени, но, после того как немцы в кон-
це 1941 года потерпели поражение 
под Москвой и были остановлены, 
удалось достичь определённой ста-
билизации фронта, хотя ситуация, 
конечно, менялась на разных направ-
лениях. А дальше уже началась стра-
тегическая война.

 

Все включены
Туроператоров освободят от НДС на 3,5 года

Вероника Кулакова, 
Анастасия Платонова

Т уроператоров, которые организуют 
путешествия по России, освободят 

от необходимости платить налог на до-
бавленную стоимость (НДС). Комиссия 
правительства по законопроектной де-
ятельности одобрила такую инициа-
тиву Минфина, выяснили «Известия». 
Мера обойдётся бюджету в 4,2 млрд 
рублей ежегодно, но поддержит разви-
тие отрасли и снизит стоимость туров, 
рассчитывают её авторы. Между тем 
большинство опрошенных изданием 
представителей туротрасли сомнева-
ются, что смогут снизить цены — меру 
Минфина они воспринимают как воз-
можность увеличить маржинальность 
бизнеса.

С туроператоров снимут налог 
на добавленную стоимость. Такой за-
конопроект Минфина, подготовленный 
по поручению президента Владимира 
Путина, поддержала правительствен-
ная комиссия по законопроектной де-
ятельности. О её решении «Извести-
ям» сообщили в пресс-службе кабмина. 
Льготный налоговый режим установят 
только для тех компаний, которые ра-
ботают в сфере внутреннего и въездно-
го туризма. Если инициативу одобрит 
и Госдума, приняв соответствующий 
законопроект, то мера вступит в силу 
задним числом — с января 2023 года — 
и будет действовать до июля 2027-го.

— Это создаст условия для снижения 
цен и соответственно повышения при-
влекательности путешествий по Рос-
сии, — сказал «Известиям» член прав-
комиссии, председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев. — Внутренний туризм сегодня 
становится одной из самых динамично 
развивающихся отраслей.

В Минэкономразвития намерены 
увеличить количество поездок по стра-
не, к 2030-му ведомство прогнозиру-
ет рост внутреннего турпотока с про-
шлогодних 73 млн до 140 млн человек. 

Об этом на ПМЭФ-2023 заявил замми-
нистра экономического развития Дми-
трий Вахруков.

Планируемые льготы помогут раз-
витию туристической отрасли, убеж-
дён Владимир Груздев. При этом отмена 
уплаты НДС приведёт к выпадающим 
доходам бюджета, сказал он. Минфин 
оценивает их в 4,2 млрд рублей еже-
годно, говорится в материалах, подго-
товленных к заседанию правкомиссии 
(есть у «Известий»). Согласно поясни-
тельной записке к проекту федераль-
ного закона, авторы инициативы так-
же рассчитывают, что мера приведёт 
к снижению цен на туристические по-
ездки по России за счёт снятия части 
налогового бремени с туроператоров.

«Известия» направили запрос в Мин-
фин с просьбой прокомментировать 
инициативу.

— Инициатива хорошая. Она нуж-
на в первую очередь крупным туропе-
раторам, у которых большие обороты 
и которые не могут работать по систе-
ме упрощённого налогообложения, — 
пояснил «Известиям» основатель ту-
роператора «Мультитур», гендиректор 
компании по управлению гостиницами 
Atelika Hotel Group Алексей Высоканов, 
комментируя инициативу Минфина.

Сейчас крупные туроператоры пла-
тят 20% НДС с прибыли, а малые и сред-
ние благодаря «упрощёнке» — 6%. По-
этому огромным плюсом мера будет 
и для туроператоров по въезду, счита-
ет руководитель комиссии Российско-
го союза туриндустрии (РСТ) по меж-
дународному сотрудничеству Сергей 
Войтович.

— Решение суперэффективное. Сей-
час все крупные федеральные туропе-
раторы платят НДС, поэтому не могут 
предложить иностранным партнёрам 
из Китая, Южной Кореи, Индии, Ирана 
и других стран конкурентные цены, — 
отметил он.

В итоге зарубежные партнёры вы-
бирают более дешёвые услуги мелких 
компаний, которые работают по «упро-

«Водопроводную воду не надо пить сырой ни в какой стране»
Эпидемиолог Наталья Пшеничная — о том, какие инфекции рискуют подхватить российские туристы в отпуске

Валерия Нодельман

И зменение маршрутов зарубеж-
ного отдыха россиян не повлия-

ло на спектр инфекций, с которыми 
они рискуют вернуться домой, заяви-
ла в интервью «Известиям» замести-
тель директора по клинико-аналити-
ческой работе ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Наталья Пшенич-
ная. В этом году уже отмечены случаи 
завоза лихорадки денге из стран Юго-
Восточной Азии. Корь, лейшманиоз, 
лихорадки Западного Нила и чикун-
гунья, дизентерия ждут туристов как 
в Европе, так и на других континентах. 
Перед поездкой в Таиланд или Китай 
стоит вакцинироваться от бешенства, 
а отправляясь в Турцию, сделать при-
вивку от кори и менингококковой ин-
фекции. Путешествуя по некоторым 
регионам России, следует привить-
ся от клещевого энцефалита. И везде 
нужно соблюдать базовые навыки ту-
риста — ходить проложенными тропа-
ми, не пить сырую воду, мыть овощи 
и фрукты. Об этих и других правилах 
безопасного путешествия — в беседе 
с Натальей Пшеничной.

Роспотребнадзор объявил о запуске го-
рячей линии по вопросам защиты прав 
потребителей туруслуг. Давайте пого-
ворим о том, как сделать отдых безо-
пасным. Геополитическая ситуация 
несколько изменила маршруты зару-
бежных поездок россиян. Какие боляч-
ки везут в этом году из-за границы?

Болячки примерно те же, что и всег-
да. Сейчас, например, идёт интенси-
фикация авиасообщения со странами 
Юго-Восточной Азии, где встречается 
лихорадка денге. У нас, как и в преды-
дущие годы, регистрируются случаи 
завоза, о чём регулярно сообщает Рос-
потребнадзор.

В некоторых странах, например 
в Таиланде, идёт подъём заболевае-
мости этой инфекцией. Там с начала 
года зарегистрировано более 19,5 тыс. 

случаев. Регистрируются больные 
этой инфекцией в Малайзии, Вьетна-
ме, Индии.

Из тропических стран всегда были, 
есть и будут риски попадания к нам 
различных кишечных инфекций, в том 
числе сальмонеллёза, дизентерии.

Стали ли реже встречаться какие- то из при-
возных инфекций?

В целом ситуация та же, что и пре-
жде. Из европейских стран в Россию 
часто везли корь. Сейчас туда ездят 
мало, но болезнь привозят и из тех 
стран, на которые переориентирова-
лись наши путешественники. Они ин-
фицируются корью и в Центральной, 
и в Юго-Восточной Азии, можно завез-
ти её и из Африки.

Как защитить себя в поездках за грани-
цу? Наверное, всем понятно, что нель-
зя пить воду из открытых источников. 
А как насчёт водопроводной воды?

Её тоже не надо пить сырой. При-
чём ни в какой стране. В популярной 
и, казалось бы, безопасной Турции не-
сколько лет назад были вспышки эн-
теровирусной (кишечной) инфекции, 
причём очень серьёзные. В отелях есть 
чайники, в которых можно кипятить 

воду. Другой вариант — бутилирован-
ная вода, которая точно проходит из-
вестные степени очистки.

Даже в Европе как минимум детям 
не надо разрешать пить сырую воду, 
в том числе из уличных фонтанчи-
ков. Мало ли что туда может попасть. 
Наибольшая вероятность подхватить 
таким образом энтеровирусную ин-
фекцию. Ещё легче её поймать в го-
родских фонтанах. Это заболевание 
передаётся от человека к человеку. 
Даже выздоравливающий человек всё 
ещё может выделять возбудитель ин-
фекции, хотя внешне он кажется здо-
ровым.

В Южной Европе можно инфициро-
ваться лихорадкой чикунгунья. Слу-
чаи периодически фиксируются, на-
пример, в Италии. Лихорадку завезли 
в страну из Восточной Азии, затем 
её распространяли местные комары — 
сначала среди жителей района Лацио, 
а потом в Калабрии, Эмилия-Романье, 
Риме.

В Болгарии и Испании регистриру-
ются случаи Крымской геморрагиче-
ской лихорадки, минимальный риск 
заразиться ею есть и в Греции.

Куда сейчас с учётом актуальной эпиде-
мической ситуации лучше бы не ехать, 
а куда отправляться вполне безопасно?

Сложный вопрос, потому что если 
не соблюдать базовых мер предосто-
рожности, то риски есть всюду. Если 
соблюдать, то те туристические на-
правления, которые для нас открыты, 
куда водят организованные группы, 
относительно безопасны.

Например, Турция. Там в год ре-
гистрируется до 500 случаев Крым-
ской геморрагической лихорадки, ча-
сто встречается лихорадка Западного 
Нила. Но наши туристы, как правило, 
не ходят в те места, где можно этим за-
разиться, — на заболоченные террито-
рии, где много клещей и комаров. Ещё 
в Турции встречаются корь, лейшма-
ниоз. Но если отдыхать на территории 

отеля, где обычно следят за качеством 
воды, обеззараживают бассейны, об-
рабатывают участок против насе-
комых и другой опасной живности, 
то риск заразиться крайне мал.

Но эти меры не помогут уберечься 
от кори, если нет защитных антител. 
Поэтому, если есть сомнения, лучше 
проверить антитела и, если их нет, про-
вакцинироваться.

Стоит ли с точки зрения рисков для здо-
ровья экспериментировать с непопу-
лярными направлениями типа Ирана, 
Сирии, Афганистана?

Если говорить об Афганистане, ри-
ски велики с учётом того, что страна 
развивающаяся и там ещё нет сформи-
рованной противоэпидемической ин-
фраструктуры. Легко можно заразить-
ся трёхдневной малярией, есть риск 
заразиться брюшным тифом и опять 
же лихорадкой денге, лихорадкой 
чикунгунья, кожным висцеральным 
лейшманиозом, Крымской геморраги-
ческой лихорадкой, различными гель-
минтозами.

Иран, конечно, более безопасная 
страна, но есть риски Крымской ге-
моррагической лихорадки и лихо-
радки Западного Нила, денге, кож-
ного и висцерального лейшманиоза. 
Но если не искать приключений, если 
соблюдать все меры предосторожно-
сти и ходить только туристическими 
тропами, то человек получит удоволь-
ствие. Страна необычная, интересная, 
и, скорее всего, путешественник при-
едет домой здоровым. Особенно если 
возьмёт с собой репелленты и будет 
ими регулярно пользоваться.

Анастасия Платонова

П ляжи только 7% отелей Египта, ко-
торые предлагают своим клиентам 

российские туроператоры, оборудованы 
защитными сетками от акул, выяснили 
«Известия». Установка таких ограждений 
обходится дорого, а зачастую и невоз-
можна, притом что это единственный 
действенный способ защиты, подчер-
кнули эксперты. Чтобы снизить беспо-
койство гостей после недавней смерти 
россиянина в результате нападения аку-
лы, власти Египта закупили датчики сле-
жения за хищниками. Но эффективность 
этой меры сомнительна, говорят специ-
алисты. В генконсульстве России в Хур-
гаде уверяют: отдых в Египте безопасен. 
Как купальные зоны страны защищают 
от акул и что делать при встрече с хищни-
ком — в материале «Известий».

Пляжи лишь около 20 из более чем 
300 отелей на популярных курортах 
Египта, которые предлагают туристам 
российские операторы, оборудованы 
защитными сетками от акул — это ме-

нее 7%. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР) со ссылкой на данные Tez 
Tour. В самой компании пояснили, что 
работают со всеми популярными го-
стиницами на египетских курортах.

С оценкой согласились и представи-
тели туристического сервиса «Слетать.
ру». В пресс-службе компании «Изве-
стиям» сообщили: согласно их данным 
по Хургаде, доля отелей с защитными 
сетками не превышает 10%.

— Установка сеток от акул для отелей 
Египта — достаточно сложный процесс, 
поскольку есть пирсы для яхт и эколо-
гические ограничения. Но самые попу-
лярные объекты размещения, как пра-
вило, ими обладают, — пояснили там.

Если пляж используется в том чис-
ле как марина, то сетчатое ограждение 
не поставишь, поскольку любое судно 
может его повредить и пострадать само, 
согласился вице-президент АТОР по вы-
ездному туризму Артур Мурадян. Кро-
ме того, возведение и содержание таких 
сетей обходятся дорого, подчеркнул он.

— Не ставят защитные сетки и на пля-
жах, популярных у дайверов и тех, кто 
занимается снорклингом, посколь-
ку смысл этих занятий — наблюдение 
за морской жизнью, — рассказал Артур 
Мурадян.

Есть и другие доводы против за-
щитных сеток. В них зачастую попа-
дают морские животные — черепахи, 
скаты — и погибают, рассказала «Изве-
стиям» руководитель биологической 
службы «Москвариума» Ирина Мейнцер. 
Это наносит урон экосистеме Красного 
моря, притом что рифы и без того стра-
дают из-за изменений климата и высо-
кой антропогенной нагрузки.

— Тем не менее именно сетки — на се-
годня самый эффективный способ защи-
ты купальных зон от акул, — отметила она.

Пляжи большой Хургады не счита-
ются опасными для купания с точки 
зрения нападения акул, рассказали «Из-
вестиям» в генконсульстве России, рас-
положенном в этом городе.

— С сожалением констатируем, что 
трагедия, в результате которой 8 июня 
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Городские коды
A Застройщикам можно ис-

пользовать разнообразные 
облицовочные материалы — природный 
камень, клинкерную плитку, кассеты 
из металла и многие другие.

— Утверждение нового свода правил 
расширит применение и стимулирует 
активное развитие рынка отечествен-
ных фасадных систем, уменьшит затра-
ты и сроки за счёт применения норми-
руемых данных, — сказал «Известиям» 
заместитель министра строительства 
и ЖКХ РФ Сергей Музыченко.

Среди девелоперов жилья вентили-
руемые навесные фасады стали чрез-
вычайно популярными в последнее 
десятилетие, отметила глава архи-
тектурного бюро Mad Architects Ма-
рия Николаева. Раньше дома с подоб-
ными решениями были выбором для 
относительно немногих застройщи-
ков, сейчас же они прочно заняли одно 
из лидирующих мест на рынке, подчер-
кнула она.

Такие фасады выполняют декора-
тивную функцию, не являясь несущей 
конструкцией, заметил коммерческий 
директор Optima Development Дмитрий 
Голев. Они придают зданиям визуаль-
ную лёгкость и «воздушность», выпол-
няются в различных тонах, порой имеют 
нестандартную форму. Всё это позволя-
ет делать облик городских кварталов 
более ярким и запоминающимся, доба-
вил девелопер.

— Внешний облик строящихся до-
мов — важная часть комфортной го-
родской среды, над формированием 
которой мы последние годы работаем. 
Расширение вариативности облика 
фасадов домов в том числе может быть 
конкурентным преимуществом, — ска-
зал член комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Александр Якубовский.

Также они помогут создавать более 
приятную среду для горожан, которые 
устали от тусклых или, наоборот, агрес-
сивных тонов, отметил депутат.

Научно доказано, что фасады жилых 
домов влияют на психоэмоциональное 
состояние людей, формируют эстети-
ческие установки у детей, отметил экс-
перт Народного фронта Павел Склян-
чук.

— Поэтому в городах с холодным кли-
матом, где короткая продолжитель-
ность светового дня, нужна дополни-
тельная колористика, а для южных 
городов важны фасады, которые не вы-
горают и не выглядят слишком аляпи-
сто, — подчеркнул он.

Введение в оборот законодательно 
закреплённых правил проектирования 
навесных фасадных систем — логичный 
шаг, сказал партнёр архитектурного 
бюро Syntaxis Александр Стариков. Это 
систематизирует сложившиеся строи-
тельные и эксплуатационные практи-
ки, научные наработки, сократит про-
цессы согласования и проектирования 
и издержки по ним.

Правила Минстроя позволят при-
вести в порядок внешний вид муници-
палитетов, считает член центрального 
штаба Народного фронта, координатор 
Центра мониторинга благоустройства 
городской среды, модератор тематиче-
ской площадки «Жильё и городская сре-
да» Светлана Калинина. С 2017 года каж-
дый муниципалитет был обязан создать 
свой дизайн-код, в том числе обозначив, 
в какой цветовой гамме и какой формы 
должны быть фасады. Но пока его ут-
вердили лишь 26% муниципальных об-
разований, рассказала она.

Вторая причина, по которой необ-
ходимы стандарты, — попытки бизнеса 
удешевить стройку и капремонт жилья, 

отметила эксперт. Фиксация требова-
ний к фасадным панелям на федераль-
ном уровне позволит это предотвратить, 
пояснила Светлана Калинина.

— Новый стандарт позволит рынку 
и более плавно пережить переходный 
период, связанный с импортозамеще-
нием. Сроки этапа и то, как его пройдёт 
бизнес, во многом связаны с тем, какая 
правовая и административная база бу-
дет у производителей, архитекторов 
и подрядчиков, — считает Александр 
Стариков.

Чем более понятной и удобной она 
окажется, тем проще перевести инду-
стрию на новые рельсы и условия рабо-
ты, добавил эксперт.

При этом риска чрезмерной эклек-
тики от использования систем быть 
не может: его создают не определён-
ные архитектурные и технические ре-
шения, а хаотичный точечный подход 
к застройке, отметил коммерческий 
директор Optima Development Дми-
трий Голев.

Фасады новостроек должны соответ-
ствовать архитектурному коду города, 
района, конкретного ансамбля зданий, 
отметил девелопер жилого кластера 
RDD Владимир Щекин. В то же время, 
выразил он уверенность, нельзя «заши-
вать» в вентилируемые фасады истори-
ческие постройки при их реконструк-
ции.

Общество

Тёпленькая не пошла
A  — Из постановления Гос-

строя от 2003 года следует, 
что ремонт тепловых сетей и пунктов, 
систем теплопотребления следует 
производить одновременно — в лет-
нее время, — напомнили в Роспотреб-
надзоре.

Органы местного самоуправления 
сами устанавливают продолжитель-
ность ремонта инфраструктуры ЖКХ, 
но срок в две недели носит лишь реко-
мендательный характер. Судя по все-
му, эти рамки не всегда удаётся выдер-
жать.

Поэтому, как отметили в Роспо-
требнадзоре, «учитывая многочис-
ленные обращения граждан и органи-
заций по данному вопросу», решено 
изменить санитарные требования. 
Поэтому служба включила положе-
ние о максимальных сроках отключе-
ния горячей воды в 14 суток.

Там уточнили, что за нарушения за-
конодательства в области санитарно-
эпидемиологического благополучия 
населения установлена ответствен-
ность по КоАП (ст. 6.3 — «Нарушение за-
конодательства в области обеспече-
ния санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения»). То есть те-
пловые компании могут столкнуться 
с максимальным наказанием для юри-
дических лиц — это приостановление 
деятельности на 90 суток.

«Известия» направили запрос 
в Минстрой. Источник в ведомстве 
сказал, что снабжающим компаниям 
невыгодно затягивать ремонтные ра-
боты. Поэтому на профилактику отво-
дят столько времени, сколько реально 
нужно для подготовки к зимнему се-
зону, заметил собеседник «Известий».

Зампред комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлана Разво-
ротнева отметила «Известиям», что 
поддерживает возвращение такого 
ограничения в санитарные требова-
ния. По её мнению, было ошибкой его 
исключать из законодательства.

— Без горячей воды качество жиз-
ни человека сложно назвать нормаль-
ным, — подчеркнула она. — В России 

есть регионы, в которых ремонтные 
работы идут более 14 дней, но пока 
невозможно оценить, сколько вла-
стям в них в среднем требуется вре-
мени на ремонт. Дело в том, что в РФ 
только начали отслеживать аварий-
ность в системе теплоснабжения. Без 
этих данных сложно судить о состоя-
нии сетей, а значит, и о времени необ-
ходимой профилактики.

Как правило, регионы всё же стре-
мятся уложиться в две недели, сказала 
Светлана Разворотнева. Те, кто превы-
шает эти сроки, на практике сталкива-
ются как раз с изношенностью инфра-
структуры. Это характерно для малых 
городов, добавила она.

Для проведения профилактическо-
го ремонта власти и теплоэнергетиче-
ские компании в крупных городах ста-
раются придерживаться срока 14 дней, 
отметила исполнительный директор 
Ассоциации управляющих и эксплу-
атационных организаций в жилищ-
ной сфере Татьяна Гоцуленко. Поэто-
му существенных изменений на этих 
территориях не стоит ждать. Эксперт 
пояснила, что это время нужно для 
того, чтобы проверить инфраструк-
туру, сети и котельные, подготовить 
их к зиме.

— Длительное отключение горяче-
го водоснабжения негативно отража-
ется на качестве жизни конечных по-
требителей, нарушая благоприятные 
и безопасные условия проживания, — 
сказали «Известиям» в Ассоциации 
управляющих организаций. — Уста-
новление предельных сроков призва-
но гарантировать защиту жилищных 
прав граждан и предотвращать воло-
киту и недобросовестное отношение 
у недобросовестных частников.

Нано попробовать
Лечить рак лёгких помогут аэрозоли

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали ин-
новационный способ лечения рака 

лёгких. Они предложили доставлять 
действующее вещество к поражённой 
области в виде аэрозоля из частиц, раз-
мер которых не превышает 100 наноме-
тров. Эксперименты на лабораторных 
животных подтвердили перспектив-
ность методики. Эксперты считают, что 
разработать и тиражировать оборудо-
вание для практической реализации 
метода — несложная задача для отече-
ственной промышленности. В перспек-
тиве такие приборы можно будет уста-
новить в каждой специализированной 
больнице.

Коллектив учёных из нескольких ве-
дущих российских научно-исследова-
тельских организаций опубликовал ре-
зультаты работ по изучению методики 
лечения рака лёгких путём введения 
действующего вещества в виде аэрозо-
ля с частицами размером около 100 нано-
метров. При такой терапии за счёт адрес-
ного воздействия потребуются гораздо 
более низкие дозы препарата. Это сни-
зит негативные побочные эффекты на ор-
ганизм пациентов и улучшит качество 
их жизни.

Научный коллектив представлен 
специалистами подведомственного Ми-
нистерству образования и науки Инсти-
тута теоретической и эксперименталь-
ной биофизики Российской академии 
наук (город Пущино), Национально-
го медицинского исследовательско-
го центра онкологии им. Н.Н. Блохина, 
Сколковского института науки и тех-
нологий и ещё ряда российских научно-
исследовательских учреждений. Работа 
учёных опубликована в майском номе-
ре одного из ведущих международных 
медицинских журналов.

— Аэрозольная форма для доставки 
лекарства применяется очень широко. 
Например, ингаляторы в аптеке. Но в них 
размер частиц составляет несколько ми-
крон, а у нас на порядок меньше, —   объяс-
нил «Известиям» один из разработчиков 
методики, старший научный сотрудник 
лаборатории тераностики и ядерной ме-
дицины ИТЭБ РАН Игорь Канев.

Для своей работы учёные использо-
вали научное оборудование, разрабо-
танное в институте в Пущино.

— Раствор лекарства помещают в ка-
пилляр, к которому подают высокое на-
пряжение. Под действием электриче-
ского поля вылетают капли жидкости, 
которые, высыхая и отталкиваясь друг 
от друга, становятся всё меньше. В ито-
ге получается наноаэрозоль, — расска-
зал принцип действия генератора аэро-
золя Игорь Канев.

В настоящий момент существует не-
сколько прототипов установки для про-
ведения испытаний на лабораторных 
животных. Использовать оборудование 

сможет человек без специального тех-
нического образования.

— Исследования показали, что части-
цы такого размера при вдыхании дости-
гают глубоких отделов лёгких и оседают 
в альвеолах (часть дыхательной систе-
мы, которая отвечает за поступление 
молекул кислорода в кровоток. — «Изве-
стия»). А оттуда попадают в кровь. При 
этом частицы аэрозоля обладают сла-
бым электрическим зарядом, что в два 
раза повышает скорость их оседания 
в лёгких по сравнению с нейтральны-
ми частицами, — пояснил Игорь Канев.

Специалист отметил, что учёные 
в Пущино запатентовали способ, с по-
мощью которого можно регулировать 
заряд частиц. Это позволит выбирать 
оптимальный режим доставки лекар-
ственного средства к пациенту.

В финальном виде система будет 
представлять собой специальную ма-
ску для нижней части лица, к которой 
по трубочкам будут подавать аэрозоль, 
нагнетаемый портативным прибором. 
Также возможны и другие технические 
решения, считает учёный.

В качестве действующего вещества 
исследователи применяли блеомицин, 
который в клинической практике ча-
сто используется как противоопухоле-
вое средство. При этом препарат имеет 
сильные побочные эффекты.

— Блеомициновая терапия может 
спровоцировать фиброз лёгких. При 
этом заболевании внутренняя поверх-
ность лёгких покрывается рубцами, что 
вызывает одышку, кашель и затруднён-
ное дыхание, — пояснил Игорь Канев.

По словам специалиста, при исполь-
зовании наноаэрозольной формы доста-
точно в 100 раз меньшей концентрации 
лекарства в крови по сравнению с вну-
трибрюшинным введением. При этом 
достигается сравнимый терапевтиче-
ский эффект. Это позволяет значитель-
но уменьшить дозировку лекарства, что 
снижает риск негативных последствий.

— Длительное вдыхание наноча-
стиц подавляет рост привитых опухо-
лей и метастазов. Анализ тканей лёгких 
и внутренних органов животных, полу-
чавших аэрозольное лечение, показал 
отсутствие признаков фиброза, харак-
терных для традиционного способа вве-
дения и дозировки препарата, — отметил 
Игорь Канев.

При изучении действия аэрозоля 
на лабораторных мышей с привитыми 
опухолями, добавил специалист, наблю-
далось снижение роста опухолей на 82% 
и на 26% увеличилась продолжитель-
ность жизни животных по сравнению 
с контрольной группой, не получавшей 
лечение.

Учёные отмечают, что для достиже-
ния значимых результатов при лечении 
рака лёгких с помощью наноаэрозоля 
пациентам нужно проводить длитель-
ные ингаляционные процедуры.

— Во время экспериментов с живот-
ными было отмечено, что при вдыхании 
аэрозоля уровень блеомицина в крови 
достигал равновесного значения и оста-
вался постоянным в течение всего се-
анса терапии (пять часов ежедневно), 
в то время как при внутрибрюшинном 
введении наблюдался единичный пик 
высокой концентрации, который до-
вольно быстро снижался со временем, — 
поведал Игорь Канев.

В целом результаты экспериментов 
показали, что аэрозольная доставка 
препаратов путём длительного вдыха-
ния наночастиц — это перспективный 
способ терапии онкологических забо-
леваний лёгких.

— Зачастую ингаляция — это един-
ственно возможный способ введения ле-
карства. Например, в случае с вещества-
ми, которые в принципе трудно усвоить 
через желудочно-кишечный тракт, — от-
метил заместитель директора по науч-
ной работе Института химической ки-
нетики и горения им. В.В. Воеводского 
Сибирского отделения Российской ака-
демии наук Сергей Валиулин.

Эксперт добавил, что наноаэрозоль-
ная форма подходит для широкого круга 
лекарственных средств. Например, ан-
тибиотиков, противовирусных, проти-
вовоспалительных и понижающих ар-
териальное давление препаратов.

При этом тиражировать оборудо-
вание для изготовления наноаэрозоля 
в больницах и стационарах несложно. 
У отечественной промышленности есть 
все необходимые компетенции.

— Идея введения лекарственных 
препаратов через дыхательную систе-
му человека не нова. Поэтому наноаэ-
розольный способ доставки противо-
опухолевых препаратов для лечения 
рака лёгкого — логичный путь усо-
вершенствования уже известных ме-
тодов, — объяснил заведующий ка-
федрой пульмонологии факультета 
дополнительного образования Рос-
сийского национального исследова-
тельского медицинского университе-
та им. Н.И. Пирогова Андрей Белевский.

По мнению специалиста, лёгкие — 
это орган, который имеет разветвлён-
ную систему сосудов, что делает его 
привлекательным для использования 
в виде входных ворот для различных ак-
тивных веществ.

В дальнейшем российские учёные 
планируют расширить спектр приме-
нений наноаэрозолей в биотехноло-
гии и медицине. Их работа поддержа-
на мегагрантом Министерства науки 
и высшего образования Российской Фе-
дерации в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты». Эта программа реа-
лизуется для поддержки научных ис-
следований в российских вузах и науч-
но-исследовательских институтах под 
руководством ведущих мировых учё-
ных.
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погиб россиянин, могла произойти где 
угодно. Наиболее свежий пример: не-
давнее появление акулы в нехарактер-
ном для неё месте — у одного из пля-
жей испанского города Аликанте. 
В прошлом году акулы были замече-
ны на пляже в Турции, — сообщили там.

В генконсульстве добавили: «Для 
защиты от акул по указу губернатора 
провинции Красное Море Амра Хана-
фи проводятся регулярные осмотры 
прибрежных купальных зон на пред-
мет нахождения в них акул, устанав-
ливаются ограждения».

На днях власти Египта сообщили 
о закупке 50 спутниковых датчиков 
слежения за этими хищниками. Дат-
чики планируют установить на спины 
крупных особей опасных для челове-
ка видов из тех, что водятся в Красном 
море: тигровой, длиннорылой и аку-
лы-мако. По ним можно будет отсле-
дить нахождение акул и вовремя при-
нять меры.

Впрочем, эту новость и туроперато-
ры, и биологи встретили с долей скеп-
сиса.

— Чтобы прикрепить такой датчик 
к акуле, она должна сначала всплыть 
на поверхность. Всех особей отследить 
и чипировать просто невозможно, — за-
метил Артур Мурадян.

— Допустим, эти маячки повесят 
на 50 акул, но остальные ведь никак 
не будут идентифицированы, — раз-
водит руками Ирина Мейнцер.

Эффективность ещё одного спосо-
ба защиты от акул — ультразвуковых 
отпугивателей — неочевидна, добави-
ла руководитель биологической служ-
бы «Москвариума».

— Их применяют для отпугивания 
от рыболовных сетей морских млеко-
питающих. Большой вопрос, примени-
мы ли они к акулам. Я подтверждений 
этому не видела, — подчеркнула Ири-
на Мейнцер.

Сами путешественники уверены: 
если в Египте не примут действенных 
мер для обеспечения безопасности ку-
пания, то страна начнёт терять гостей.

«Хотите туристов — обеспечьте без-
опасность. Египет живёт в основном 
за счёт туризма, причём не только рос-
сийского. И если россияне народ бо-
лее бесстрашный, то те же немцы и иже 
с ними рисковать не будут», — написала 
в тематической группе в Telegram пу-
тешественница Татьяна.

После того как 8 июня на курорте 
Хургада в результате нападения аку-
лы погиб 23-летний Владимир Попов 
из Архангельской области, продажи ту-
ров в Египет просели, сообщил Артур 
Мурадян. Хищница вцепилась в муж-
чину и утащила на дно. Видео с момен-
том ЧП многих повергло в шок.

— Подобного рода события всегда 
вызывают такую реакцию. Снижению 
спроса способствовал и факт введе-
ния временного запрета на купание 
на всех пляжах Хургады. Сейчас всё 

вернулось в норму, и продажи тормо-
зит только низкий курс рубля, — по-
яснил он.

Нападение акулы — трагическая 
случайность, уберечься от которой 
почти невозможно, заметил Артур Му-
радян. Тем не менее туристам можно 
дать несколько советов.

По его словам, от атаки хищника 
можно попробовать спастись, если 
показать себя «больше, чем ты есть».

— Примите вертикальное положе-
ние, расставьте руки и ноги широко. 
Акул пугают объекты, которые круп-
нее их, — сказал Артур Мурадян.

Он добавил, что сам занимается 
дайвингом и встречал акул много раз.

— Обычно этим животным человек 
совершенно безразличен. Они скорее 
падальщики, чем хищники, — заметил 
эксперт.

Иногда туристы видят двухметро-
вых акул, лежащих на дне прямо под 
пирсами, продолжил он. Однако бо-
яться их не стоит — это акула-нянька, 
отличить которую можно по усам, как 
у сома. На людей она нападает только 
в случае угрозы для своей жизни.

На всех морских курортах не нуж-
но пренебрегать и базовыми прави-
лами безопасности, отметил Артур 
Мурадян. Не стоит купаться на рас-
свете и закате, когда кормится боль-
шинство морских обитателей. Также 
не нужно плавать одному и заходить 
за буйки.
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щёнке», сказал Сергей Войтович. Кро-
ме того, нередко они создаются толь-
ко на один сезон, из-за чего страдает 
качество обслуживания туристов. Ос-
вобождение крупных туроператоров 
от НДС наконец-то создаст единые для 
всех конкурентные условия, считает 
эксперт.

На турбизнесе в регионах, где 
он представлен в основном мелкими 
и средними компаниями, снижение на-
лога отразится не сильно, считает глава 
регионального отделения РСТ в Крыму 
и Севастополе Борис Зелинский.

— У нас преимущественно операто-
ры представляют как раз малый и сред-
ний бизнес. Поэтому мера их не коснёт-
ся. Крупных туроператоров у нас нет. 
И, к сожалению, отрасль сейчас нахо-
дится не в лучшем состоянии из-за сни-
жения турпотока — грядущий сезон 
обещает стать самым худшим за по-
следние годы по этому показателю — 
льготный режим нам не поможет, — от-
метил эксперт.

Туроператоры в среднем могут себе 
позволить снизить цены на 2–10% в за-
висимости от того, насколько повы-
шали их ранее, спрогнозировал ген-
директор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин. Они смогут это сде-
лать за счёт восполнения своих затрат 
на уплату НДС за гостиницы, которым 
в прошлом году отменили этот налог.

Владимир Путин 26 марта 2022 года 
подписал закон, обнуливший ставки 
НДС для гостиниц на пять лет начиная 
с 26 апреля 2022-го.

— После отмены НДС для отелей 
в прошлом году туроператоры, по сути, 
взяли на себя это бремя — доплачивали 
выпавший налог за них. В итоге многим 
пришлом немного поднять цены. Теперь 
эта проблема должна устраниться, — 
сказал Сергей Ромашкин.
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Синдром отметки 
A Второй — если заёмщик со-

гласен приобрести вместе 
с кредитом любые другие платные 
услуги (товары, работы), то это нуж-
но будет оформлять отдельным за-
явлением.

В законопроекте уточняется: в обо-
их случаях банки и МФО будут обяза-
ны указать в заявлениях «стоимость 
дополнительной услуги (выполнения 
работы, приобретения товара), пред-
лагаемой за отдельную плату». Кроме 
того, они должны будут предоставить 
возможность заёмщику согласиться 
или отказаться от того, что ему хотят 
продать «в нагрузку».

Как пояснили «Известиям» в пресс-
службе Центробанка, из поступающих 
регулятору обращений следует, «что 
ряд кредиторов не исполняют требо-
вание, обязывающее обеспечить воз-
можность заёмщику согласиться или 
отказаться от оказания ему платных 
дополнительных услуг к кредитам 
и займам».

— Мы также видим случаи, ког-
да кредиторы не доводят до заёмщи-
ков информацию о возможности от-

казаться от таких услуг, — рассказали 
«Известиям» в ЦБ. — В связи с этим за-
конопроект ужесточает запрет на про-
ставление кредитором отметок о со-
гласии либо выражение за заёмщика 
согласия в ином виде на оказание ему 
дополнительных услуг.

По мнению регулятора, изменения 
позволят человеку сделать осознан-
ный выбор. В ЦБ также заявили, что 
будут проверять, как исполняется эта 
норма, в том числе с помощью «кон-
трольных закупок».

Действительно, проблема навязан-
ных услуг, несмотря на все принима-
емые меры, не теряет своей остроты. 
О необходимости изменений в законо-
дательство ещё раз заявила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина, выступая в Со-
вете Федерации. По её словам, финан-
совые организации сейчас пытаются 
скрывать реальные кредитные став-
ки за дополнительными продуктами 
и комиссиями.

Действительно, чтобы увеличить 
свои комиссионные доходы, банки 
используют различные способы для 
получения согласия клиентов на то, 

чтобы в нагрузку к кредиту продать 
людям как можно больше допуслуг. 
Это и пресловутые предустановлен-
ные галочки — как в бумажной фор-
ме заявки на получение кредита, так 
и в цифровом формате.

Иногда при дистанционном оформ-
лении люди, сами того не подозревая, 
соглашаются на покупку услуг и про-
дуктов, просто нажав кнопку «далее», 
рассказывал «Известиям» в прош-
лом году замруководителя службы 
по защите прав потребителей финус-
луг ЦБ Сергей Колганов.

— В своей практике мы встреча-
ли претензии заёмщиков на навязы-
вание некоей юридической защи-
ты, инвестиционных монет, подписок 
на партнёрские сервисы и многое дру-
гое. Список ограничивается лишь фан-
тазией маркетологов кредитора и его 
менеджмента, — сообщила «Извести-
ям» руководитель проекта Народно-
го фронта «За права заёмщиков» Евге-
ния Лазарева.

По её словам, очень важно, что ЦБ 
планирует законодательно установить 
запрет на выражение согласия заём-

щиком предустановленными галоч-
ками, отметками, кнопками.

— Сейчас это только рекомендация 
регулятора, а после принятия проекта 
у Центробанка появится больше пол-
номочий и оснований наказывать на-
рушителей, навязывающих допуслу-
ги, — подчеркнула правозащитница.

Наличие требований в норматив-
ной базе может помочь установить 
меры наказания за их нарушение или 
несоблюдение, согласен руководитель 
лаборатории блокчейн и финтех Шко-
лы управления «Сколково» Егор Кри-
вошея.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты в целом положительно оценивают 
вышеизложенные изменения в зако-
нодательство.

Рубли прилетели 
Поступления от НДФЛ в бюджеты регионов 
восстанавливаются

Мария Строителева

После спада в первом квартале по-
ступления в региональные бюдже-

ты от налога на доходы физических лиц 
(НДФЛ) начали восстанавливаться, по-
ложительную динамику подтвердили 
«Известиям» в 15 субъектах РФ. В ФНС 
«Известиям» сообщили, что снижение 
поступлений в начале года было вы-
звано ускоренным предоставлением 
россиянам налоговых вычетов, спец-
ификой зачисления сборов и введе-
нием единого налогового счёта (ЕНС). 
В службе подчеркнули, что в соответ-
ствии с новым законодательством за-
держек поступлений не было. Экс-
перты считают: благодаря быстрой 
реакции властей и корректировке пра-
вил можно ожидать позитивной дина-
мики по итогам года на фоне низкой 
безработицы и роста зарплат.

Представители 15 регионов России 
рассказали «Известиям», что посту-
пления от НДФЛ в бюджеты субъектов 
восстановились после спада в первом 
квартале. Так, в минфине Владимир-
ской области сообщили, что пробле-
мы с поступлением налога урегули-
рованы, отставаний нет. В январе–мае 
зафиксирован рост на 6,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года, добавили там.

Поступления НДФЛ в консолиди-
рованный бюджет Нижегородской 
области за пять месяцев составили 
103,3% к поступлениям за аналогич-
ный период 2022 года, а в Чувашской 
Республике — 115,8% (по итогам перво-
го квартала был спад на 22,3%). Одна-
ко в минфине последней подчеркнули, 
что темп поступлений по-прежнему 
сохраняет неритмичный характер.

— В связи с предоставлением на-
логоплательщикам имущественных 
и социальных вычетов темп поступле-
ний НДФЛ в течение месяца снижает-
ся, а основная сумма сбора поступает 
в бюджет в последние дни месяца, — 
заявили в Чувашской Республике.

О положительной динамике (рост 
на 2,3% по итогам пяти месяцев) сооб-
щил и минфин Ставропольского края. 
По итогам первого квартала там на-
блюдалось снижение поступлений 
от НДФЛ на 11,1%.

Рост по итогам января–мая так-
же зафиксировали в Волгоградской 
области (на 8,4%), в Пермском крае 
(на 4,9%), в Ханты-Мансийском округе 
(на 7,7%), в Архангельской и Калужской 
областях (на 4,2 и 3% соответственно), 
на 11,9% был отмечен рост в Костром-
ской области, в Тульской — на 7,3%, 
в Воронежской — на 3,5%, в Крыму — 
на 2,7%.

— Несмотря на сложности перехода 
на новую систему зачисления налогов 
в бюджет, по состоянию на 1 июня на-
блюдается положительная динамика 
по собственным доходам, в том чис-

ле по НДФЛ, как в областной бюджет 
(темп роста — 102,6%), так и в местные 
бюджеты, — отметили в минфине Ро-
стовской области.

В Белгородской области сообщили, 
что острая фаза пройдена, исполне-
ние бюджета идёт в плановом режиме.

Вместе с тем в ряде регионов спад 
продолжается. Так, по итогам пяти ме-
сяцев поступления НДФЛ в консолиди-
рованный бюджет Калининградской 
области оказались ниже на 2,1 млн руб-
лей. Динамика поступлений отстаёт 
от планового показателя на 18,7 п.п., 
но региональный минфин прогнози-
рует, что по итогам полугодия ситу-
ация нормализуется. За этот период 
поступления НДФЛ снизились к про-
шлому году на 0,8% в Челябинской об-
ласти, а в Оренбургской — на 5,8%.

В пресс-службе ФНС «Известиям» 
заявили, что задержек в перечисле-
ниях НДФЛ в региональные бюджеты 
не было. Временное снижение посту-
плений связано как с факторами из-
менения порядка и сроков зачисле-
ния налога в бюджеты, так и в связи 
с формированием единых налоговых 
счетов организаций и ИП, пояснили 
в ведомстве.

— Также на снижение темпов за-
числений в региональные бюджеты 
в начале года повлияло ускорение 
бизнес-процессов ФНС по предостав-
лению гражданам налоговых выче-
тов за покупку жилья, лечение и обу-
чение. В итоге за первые три месяца 
текущего  года было подтвержде-
но на 99 млрд рублей налога больше 
к возврату в распоряжение домохо-
зяйств, чем в прошлом, — отметили 
в службе.

Повлияли и экономические факто-
ры — поступления по отдельным ви-
дам доходов (например, дивидендов) 
в начале этого года уменьшились. В на-
стоящее время все эти факторы стано-
вятся всё менее значимыми, сказали 
в ФНС. В целом по итогам пяти месяцев 
служба видит рост поступлений в бюд-
жеты регионов по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

Ситуация с поступлением НДФЛ 
в консолидированные бюджеты субъ-
ектов РФ нормализовалась, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе Минфина.

Значительную часть бюджетов 
регионов формируют поступления 
по НДФЛ, в первом квартале этот по-
казатель снизился на 20,3%, отмече-
но в исследовании Института Гайда-
ра, которое есть у «Известий». 

Новый Бреттон-Вудс

Сергей Заверский

Экономист

В следующем  году исполняется 
80 лет конференции в Бреттон-Вуд-

се, заложившей основы послевоен-
ной финансовой системы. Подписан-
ное на встрече соглашение давно уже 
не действует, но его наследие ощуща-
ется до сих пор.

Одно из проявлений — это до-
минирование доллара в мировой 

экономике. Сейчас это ощущает-
ся особенно остро. Валюта исполь-
зуется как оружие со стороны США. 
С его помощью пытаются отрезать 
от международного рынка как от-
дельные компании, так и целые 
страны.

Последствия ощущаются и в без-
удержных тратах со стороны пра-
вительства США. Политические 
игры с потолком госдолга, которые 
мы недавно наблюдали, — это всего 
лишь ритуальные танцы, которые 
всегда заканчиваются одинаково: 
новым расширением госрасходов. 
Проблема же для остального мира 
заключается в том, что эти расходы 
идут во многом совсем не на цели 
развития. Быстрее всего растут во-
енные траты, которые уже близки 
к сумме $900 млрд. Это сопостави-
мо, например, с годовым ВВП Швей-
царии. При этом частота аварий 
на железных дорогах в США в по-
следние месяцы намекает на недо-
финансирование некоторых других 
важнейших сфер.

Во многом же эти расходы амери-
канского бюджета, пусть и невольно, 
спонсируют все те, кто вкладывает-
ся в долг Штатов. Невольно, потому 
что многолетний статус резервной 
валюты привёл к тому, что столь же 
ликвидных активов с сопоставимой 
надёжностью в мире просто не су-
ществует в должном объёме, а поло-
жительный торговый баланс многих 
развивающихся стран заставляет 
их искать такие активы постоянно. 
И хотя дефолт США всё чаще обсуж-
дается совершенно серьёзно, инве-
сторы продолжают покупать амери-
канский долг, пусть и менее охотно, 
чем раньше.

Говоря о Бреттон-Вудсе, важно 
упомянуть ещё один факт. Конфе-
ренция состоялась в июле 1944 года: 
то есть о том, как будут выстроены 
международные валютные и финан-
совые отношения, страны — участни-
цы антигитлеровской коалиции нача-
ли думать ещё до окончания Второй 
мировой войны. Причина понятна — 
если обсуждение параметров новой 

системы отложить на потом, то вос-
становление затянется. А это ничьим 
интересам не соответствовало.

Параллели с сегодняшней ситуа-
цией налицо. Пусть фактически мир 
и не в третьей мировой войне, но про-
тивостояние между очень разными 
государствами и блоками по целому 
ряду вопросов достигло накала, ко-
торого не было на протяжении мно-
гих десятилетий.

Очевидно, что старое мироустрой-
ство постепенно разрушается. По-
пытки обходить долларовую систе-
му заметны повсюду. Речь не только 
о странах, находящихся под санкция-
ми, и их партнёрах, объективно ищу-
щих пути. Речь и о союзниках США.

Так, еврокомиссар по вопросам 
финансовых услуг Мейрид Макгин-
несс в мае заявила: комиссия «под-
держивает многополярный гло-
бальный валютный режим, который 
может быть полезен для повышения 
стабильности международной фи-
нансовой системы...». Она также от-
метила, что будет стремиться к повы-

шению роли евро в энергетическом 
и сырьевом секторах.

Но от разговоров о необходимости 
дедолларизации до формирования 
новой системы предстоит пройти 
большой путь. Развивающимся стра-
нам нужно как можно скорее начи-
нать работу по выстраиванию новой 
международной финансовой архи-
тектуры, способной стать если не за-
меной, то альтернативой долларо-
центричной системе. Без этого вряд 
ли можно будет говорить о настоя-
щем экономическом суверенитете.

Просто перейти на национальные 
валюты или на какую-то одну лег-
ко не получится, что мы и видим уже 
сейчас. Для ухода от доллара необхо-
дима полноценная финансовая ин-
фраструктура всех типов, от долла-
ра независящая. Нужны кредитные 
организации, действующие вне зоны 
влияния США и не подверженные 
санкциям. А также ликвидный фин-
рынок, на котором можно привлечь 
деньги и найти надёжные активы для 
инвестиций. Необходимы расчётная 

система, структура для разрешения 
споров; страховая, учётная и инфор-
мационная инфраструктура.

Работа предстоит колоссаль-
ная, но принципиально важно сей-
час начать делать шаги в этом на-
правлении. Очевидно, что серьёзную 
роль в новой системе может и дол-
жен играть Китай. Создание, напри-
мер, новых банков в КНР, не завязан-
ных на долларовую инфраструктуру, 
могло бы стать хорошим стартом для 
альтернативной финансовой архи-
тектуры.

При этом Китай мог бы рассчиты-
вать на активную поддержку как ми-
нимум стран БРИКС, включая Рос-
сию. Важно не допустить прошлых 
ошибок, обеспечить многосторон-
ний контроль внутри системы и под-
держивать баланс между интере-
сами её участников. Но ключевой 
вопрос сейчас — в создании самих 
институтов, на которых будет осно-
вана новая финансовая архитекту-
ра. Момент для нового Бреттон-Вуд-
са настал.
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Специально девайс 
Дорогую бытовую технику начали ввозить в РФ под заказ

Валерий Кодачигов

К рупные российские ритейлеры нача-
ли поставлять под заказ элитную бы-

товую технику известных брендов сто-
имостью в среднем по несколько сотен 
тысяч рублей. Такой сервис запустила 
«М.Видео — Эльдорадо», а чуть ранее — 
Inventive Retail Group. Почти 50% покупа-
телей не хотят отказываться от дорогих 
устройств, утверждают продавцы. Сей-
час в высоком ценовом сегменте в нашей 
стране продаётся 10–20% таких девайсов. 
Заказывать дорогую технику через из-
вестные торговые сети безопаснее, чем 
у частных посредников, правда, перепла-
тить за эксклюзив придётся в 1,5–2 раза, 
предупреждают эксперты.

«М.Видео — Эльдорадо» запустила 
сервис по персональному подбору и до-
ставке под заказ премиальной и люк-
совой бытовой техники, рассказали 
«Известиям» в компании. Среди элитных 
марок, которые предлагает заказать ри-
тейлер, — Miele, Kuppersbusch, Bora, Smeg, 
KitchenAid и ряд других. К этой катего-
рии в организации также относят и пре-
миальные линейки от Samsung и LG.

Большая часть такой бытовой тех-
ники, которая уже есть в наличии у ри-
тейлера или доступна под заказ, стоит 
от 100 тыс. рублей. Многие премиаль-
ные товары под заказ доступны в тече-
ние одной-двух недель, сроки получения 
индивидуальных решений оговарива-
ются индивидуально, предупреждают 
в «М.Видео — Эльдорадо».

— Мы располагаем как уже сформи-
рованным ассортиментом премиальной 
техники, так и предлагаем персональ-
ный подбор. Продажи люксовых брендов 
занимают в среднем около 3% россий-
ского рынка устройств для дома и кух-
ни, доля же верхнеценового сегмента 
в среднем составляет 10–20%. Наиболь-
ший объём здесь занимает встраивае-
мая техника, стиральные и посудомо-
ечные машины, телевизоры, мелкие 
кухонные устройства. Мы видим отло-
женный спрос покупателей на преми-
альный сегмент, — отметили в «М.Видео — 
Эльдорадо».

Несмотря на изменения рынка, по-
купатели продолжают рассматривать 

бытовую технику и электронику как 
инвестицию в быт и способ самовы-
ражения, считает представитель ком-
пании. Он ссылается на данные опро-
са, проведённого розничной сетью: 
почти половина респондентов заяви-
ла, что не хочет покупать устройства 
хуже прежних по качеству и техниче-
ским характеристикам, при выборе по-
купатели по-прежнему обращают вни-
мание на дизайн.

По оценке объединённого ритейле-
ра, в первом квартале 2023 года на сти-
ральные машины стоимостью свыше 
50 тыс. рублей приходилось более 25% 
продаж этих электроприборов. Также 
более четверти рынка в деньгах зани-
мали холодильники свыше 60 тыс. руб-
лей и встраиваемые микроволновые 
печи от 35 тыс. При этом на встраивае-
мые плиты и встраиваемые посудомо-
ечные машины от 45 тыс. рублей при-
ходится более 20% продаж.

Продавать дорогую технику и элек-
тронику под заказ пробует не только 
«М.Видео — Эльдорадо». В мае Inventive 
Retail Group (re:Store, Samsung и другие 

монобрендовые магазины) запустила 
платформу Brandly, на которой поми-
мо устройств Miele и Dyson, акустики 
Bang & Olufsen можно заказать одежду, 
обувь, детские игрушки, парфюмерию. 
Поставить товары организаторы про-
екта обещали в течение двух–четырёх 
недель. Правда, в открытых ранее се-
тях Inventive доставки товаров под за-
каз нет, отметила представитель груп-
пы Людмила Семушина.

— Сегодня у наших клиентов отсут-
ствует запрос на технику, которой нет 
в стандартном ассортименте, и поэ-
тому эта услуга не пользуется спро-
сом. Если к нам придут и попросят 
что-то привезти за 100-процентную 
предоплату, то, возможно, мы возь-
мёмся. Но это стало слишком слож-
но сделать, чтобы возиться с разо-
вым запросом. Для этого мы открыли 
Brandly, — отметила она.

МТС не планирует запускать достав-
ку элитной техники и электроники под 
заказ, отметил представитель операто-
ра. Российские потребители не готовы 
ждать товар длительное время, поэто-

му мы сомневаемся в высоком спросе 
на такую услугу, полагает он.

«Известия» направили запрос в Мин-
промторг.

Крупные ритейлеры тестируют но-
вый формат, а малый бизнес уже ак-
тивно занимается закупками под заказ 
за рубежом. В РФ значительно увели-
чилось предложение услуг посредни-
ков-байеров, закупающих за границей 
под заказ те или иные товары, а также 
спрос на них, рассказывали «Извести-
ям» представители агрегаторов услуг 
такого рода. Если в первом квартале 
2022 года на «Авито» было порядка не-
скольких сотен предложений от бай-
еров, то через год — более 13 тыс., рас-
сказывал его представитель.
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Ключевая приставка
Каких новинок ждать от Nintendo в этом году

Олег Клещев

Долгожданная прямая трансляция 
Nintendo Direct, на которой расска-

зали о предстоящих игровых новинках 
компании для приставки Switch, со-
стоялась 21 июня. В числе наиболее 
важных релизов — Super Mario Bros. 
Wonder, Sonic Superstars с синим ёжи-
ком, а также новый «Детектив Пикачу». 
Ещё на подходе стратегическая голово-
ломка Pikmin 4. «Известия» рассказыва-
ют, какие громкие проекты анонсиро-
вали японские разработчики.

�� СЛОНА ПРИМЕТИМ

Следующим крупным и, наверное, са-
мым важным проектом Nintendo ста-
нет Super Mario Bros. Wonder. В отли-
чие от последнего успешного релиза 
(Super Mario Odyssey), новинка напо-
минает скорее классические игры — 
она будет двухмерной, а тон в ней ста-
нет более шутливым. Игроки смогут 
взять под контроль большинство зна-
комых персонажей: Марио и Луиджи, 
принцесс Пич и Дейзи и других героев. 
Отличительной особенностью станет 
чудо-цветок, который будет преобра-
жать уровень: враги и предметы нач-
нут спонтанно менять размер, цвета 
станут более яркими, а сам водопро-
водчик сможет превратиться в слона. 
Релиз состоится уже 20 октября это-
го года.

Также в Nintendo объявили, что они 
создают новую игру о принцессе Пич, 
которая традиционно была героиней 
второго плана. А ещё они занимают-
ся переработкой Luigi’s Mansion: Dark 
Moon, вышедшей в 2013 году (неодно-
кратно номинировалась на престиж-

ные награды игровых фестивалей). 
Подробности об этих новинках япон-
ская компания пообещала раскрыть 
позже, но известно, что их выход за-
планирован на 2024-й.

Ещё 17 ноября выйдет обновлённая 
версия Super Mario RPG (оригинальная 
вышла в 1996 году). Тогда это была пер-
вая ролевая игра в серии. Судя по трей-
леру, Марио объединится с заклятым 
врагом Баузером, чтобы спасти грибное 
королевство. В новинке бои станут по-
шаговыми и стратегическими, и поль-
зователям будет подконтрольна не-
большая команда персонажей.

А 3 ноября выйдет очередной сбор-
ник WarioWare: Move It! Варио — пол-
ная противоположность Марио и его 
соперник. Эта новинка больше подой-
дёт любителям активного отдыха: бу-
дет доступно более 200 мини-игр, и для 
их прохождения понадобится взять 
джойстики Switch и начать двигаться. 

Каждое задание потребует определён-
ных действий.

Также в Nintendo пообещали не-
сколько платных дополнений к другим 
своим играм об усатом водопроводчике. 
Учитывая феноменальный успех мульт-
фильма «Братья Супер Марио», такое ко-
личество релизов неудивительно.

�� ЁЖИК СОНИК, БЭТМЕН  
И ПИКАЧУ

Ещё одна новинка из популярной се-
рии, которая вернётся к истокам, — 
Sonic Superstars. В игре будет классиче-
ский вид сбоку, и геймерам предстоит 
осилить всего 12 уровней. Пользова-
тели смогут поиграть за Соника, его 
друга лисёнка Тейлза, вспыльчивого 
Наклза, а также розовую ежиху Эми 
Роуз (все классические персонажи се-
рии). На пути героев вновь встанет зло-
дей Доктор Эггман.

Впервые пользователям будет до-
ступна кооперативная игра до четы-
рёх человек, но для этого надо будет 
находиться рядом друг с другом. Ожи-
дать многообещающую новинку сто-
ит осенью этого года.

Ещё на Nintendo Switch выйдет ле-
гендарная экшен-трилогия Batman 
Arkham. Суммарно было продано более 
30 млн копий (если сложить показате-
ли Arkham Asylum, Arkham City, Arkham 
Knight), а сама серия внесена в Книгу 
рекордов Гиннесса как самая высоко 
оценённая супергеройская игра в исто-
рии. Геймеры смогут вновь сразиться 
с Джокером, Харли Квинном, Двули-
ким и другими легендарными злодея-
ми уже 18 сентября.

Nintendo не обошла вниманием по-
клонников покемонов. Их ждёт про-
должение приключенческой игры о де-
тективе Пикачу — Detective Pikachu 
Returns. Но визуально она будет боль-
ше напоминать мультфильм, так что 
фанатам киноленты, которая вышла 
в 2019  году, лучше приготовиться 
к обилию ярких красок и шутливой ат-
мосфере. Её релиз состоится 6 октября.

Во время трансляции Nintendo так-
же добавила, что позже появится боль-
ше информации по всем объявленным 
проектам, а пока поклонникам оста-
ётся довольствоваться только трей-
лерами.

Марина Иванова

Д райв «Танцемании» и «Эмоции Ко-
реи». «Пламя Парижа» и «Свет серд-

ца». А также Альберт, Спартак и Иван 
Грозный в исполнении Михаила Лавров-
ского. 29-я церемония вручения премий 
«Бенуа де ла данс» 21 июня завершилась 
на сцене Большого театра. «Известия» 
выяснили, какие свершения балетно-
го года признаны лучшими и почему.

В главной номинации «Бенуа де ла 
данс» — «За жизнь в искусстве» — пре-
тенденты не конкурируют друг с дру-
гом, они уже всё всем доказали. В раз-
ные годы приз получали Алисия Алонсо 
и Пьер Лакотт, Джон Ноймайер и Ната-
лия Макарова, Марина Семёнова и Ханс 
ван Манен и ещё целый ряд мэтров, чей 
вклад в балет неоспорим. На этот раз 
награды по совокупности заслуг удо-
стоился народный артист СССР Миха-
ил Лавровский.

Яркость видеопроекций, открыв-
ших церемонию, уступила место бла-
городной патине архивных кинокадров, 
и на экране появился Михаил Леонидо-
вич в своих коронных ролях. Его Аль-
берт умолял и не сдавался. Конрад упи-
вался вольностью. Спартак призывал 
к сражению. Иван Грозный погружал-
ся в пучину сомнений.

Большие страсти и большие ге-
рои. Величие замысла, помноженное 
на величие воплощения. Большая эпо-
ха Большого балета. Спустя годы она по-
ражает, восхищает и дарит надежду: раз 
такое было возможно, значит, есть шанс 
это повторить и приумножить.

Приветствуя лауреата, зал дружно 
встал. Михаил Леонидович держал ко-
роткую энергичную речь. Поблагодарил 
зрителей за обмен энергией, за то, что 
поддерживают молодых блистательных 
танцовщиков и его, старого артиста. Со-
общил, что в следующем сезоне восста-
навливает в ГАБТе «Ромео и Джульетту» 
в хореографии своего отца Леонида Лав-
ровского и набирает учеников в творче-
ское объединение «Лаборатории Лав-
ровских». А в завершение объявил, что 
сегодня он получил приз «Бенуа де ла 
данс» за всё балетное поколение 1960-х, 
чем вызвал новый взрыв аплодисментов.

Как раз в это время, в 1964-м, в Боль-
шой пришёл Юрий Григорович, вдохно-
витель, многолетний худрук и предсе-
датель жюри приза «Бенуа де ла данс», 
ныне его президент. Послание Юрия 
Николаевича зачитала заменившая его 
на этих постах народная артистка Рос-
сии Светлана Захарова.

«Когда в далёком 1991 году был уч-
реждён этот приз, я мечтал о том, что 
каждый год в день его вручения ба-
летное сообщество всего мира будет 
стремиться в Москву, в Большой театр, 
чтобы познакомиться с самыми ярки-
ми работами прошедшего сезона, об-
меняться опытом, отметить состояв-
шихся звёзд и открыть новые имена. 
Я счастлив, что мои мечты исполнились. 

“Бенуа” — это не только самая уважае-
мая в мире профессиональная награда, 
но и узнаваемый во всём мире русский 
бренд», — написал мэтр.

96-летний Григорович сегодня не по-
является на публике, но живо интере-
суется событиями, происходящими 
в балетном мире. Как рассказал «Из-
вестиям» директор «Новой оперы» Ан-
тон Гетьман, он подробно выясняет, кто 
в премьерах танцует, кто их оформлял, 
а главное — топит за жанр больших эпи-

ческих постановок и спрашивает, кто 
может их сейчас делать.

Беспокойство мэтра понятно. Соз-
данная им и его соратниками большая 
эпоха Большого балета — это именно 
такие постановки. Русский бренд, дав-
ший импульс свершениям других на-
циональных школ. В какое-то время они 
под натиском малых форматов ото шли 
на второй план, но, судя по контенту ны-
нешнего «Бенуа», возвращаются и ут-
верждаются.

Лучшим хореографом, правда, был 
назван Вячеслав Самодуров — за драй-
вовую одноактовку «Танцемания» (Боль-
шой театр): трудно было не отметить 
эту во всех отношениях филигранную 
работу. Но лучшего танцовщика жюри 
(в него вошли представители России, Ки-
тая, Казахстана, Бразилии, Кубы и Юж-
ной Кореи) отметило в крупной форме.

Им стал Уго Маршан из Парижской 
оперы, исполнивший роль кронпринца 
Рудольфа в «Майерлинге». Возобнов-
лённый спектакль Кеннета Макмилла-
на — о тайнах Австро-Венгерской импе-
рии — поставлен по лекалам советской 
хореодрамы, которой постановщик 
вдохновился после знакомства с «Ромео 
и Джульеттой» Леонида Лавровского.

Лучшими танцовщицами были на-
званы китаянка Цю Юньтин и Мисон 
Кан из Южной Кореи. Первая танцева-
ла партию Татьяны в трёхактном «Оне-

гине» Национального балета Китая. Вто-
рая — роль Вдовы в полномасштабной 
мелодраме «Миринэгил».

Для гала-концерта победительни-
цы также выбрали фрагменты крупной 
формы — прощальное па-де-де из тро-
гательной национальной мелодрамы 
«Свет сердца» и дуэт из эпической саги 
«Эмоции Кореи».

Почин победителей — не мельчить, 
играть по-крупному — подхватили и ди-
пломанты. Представители ГАБТа оста-
новились на Шекспире и исторической 
хронике: Елизавета Кокорева очаровала 
искренностью в дуэте из «Зимней сказ-
ки», а Алексей Путинцев воспламенил 
зал в «Пламени Парижа».

Музыкальный и пластичный Бог-
дан Вербовой отдал дань наследию 
Григоровича, представ в сцене из «Ро-
мео и Джульетты», а его коллега по Ка-
захскому театру оперы и балета имени 
Абая Малика Ельчибаева блеснула от-
точенностью позировок в националь-
ном сказе «Фрески». Дуэт из него, кстати, 
тоже отослал к Юрию Николаевичу — 
на сей раз к восточным узорам его «Ле-
генды о любви».

Кладезем радостных воспоминаний 
балетоманов со стажем и любителей 
архивных кадров стала сцена из «Конь-
ка-Горбунка» с участием Никиты Ксе-
нофонтова (НОВАТ) и примы Михай-
ловского театра Анжелины Воронцовой.

Во-первых, балет-сказка Родиона 
Щедрина в постановке Александра Ра-
дунского, возобновлённый Михаилом 
Мессерером, в своё время был хитом 
номер один. Во-вторых, в ролях Ивана 
и Царь-девицы тогда отметились ле-
гендарные Владимир Васильев и Майя 
Плисецкая. Нельзя сказать, что моло-
дые танцовщики скопировали их ма-
неру от и до, но выглядели — к востор-
гу пуб лики — очень похоже.

Вслед за гала-концертом свеже-
испечённых победителей по тради-
ции «Бенуа де ла данс» следует гала-
концерт лауреатов приза прошлых лет.

Программа на 21 июня опять-таки 
по традиции достаточно пёстрая — вы-
бор композиций здесь за лауреатами, 
среди которых Иван Васильев, Екате-
рина Крысанова, Владислав Лантратов, 
Светлана Захарова, Денис Родькин, Се-
мён Чудин и другие звёзды.

Радует, что цементируют длинный 
список прославленные композиции 
из больших балетных историй: как от-
носительно свежих — «Парка», «Дамы 
с камелиями», «Орландо», так и уже во-
шедших в золотой фонд — «Корсара», 
«Жизели», «Дон Кихота».

Русский хореограф Юрий Григо-
рович (так, без каких-либо титулов 
он себя называет) может быть дово-
лен: его любимое искусство на вер-
ном пути.

Культура

Книги, знание и сила
В чём секрет сериала «Библиотекарь»

Сергей Сычёв

С ериал по Михаилу Елизарову — это 
своего рода «Ночной дозор» двадца-

тых годов, только в форме телефильма. 
Жители русской глубинки здесь носи-
тели тайного знания и великой мисти-
ческой силы, а корень её — в книжках 
забытого советского писателя, вымыш-
ленного, но очень похожего на настоя-
щего. Сериал был снят по заказу РЕН ТВ 
компанией «ВайТ Медиа» при поддерж-
ке «НМГ Студии» ещё в прошлом году. Это 
один из самых долгожданных релизов 
сезона, и премьера состоится на фести-
вале «Пилот» в Иваново. «Библиотекарь» 
там фильм открытия.

Роман Михаила Елизарова был вы-
пущен в 2007 году. Он получил пре-
стижную премию «Русский Букер» 
и во многом расколол сообщество: 
у него нашлось немало противников, 
но сторонников, пожалуй, больше. А по-
пулярности хватило на несколько пе-
реизданий с тех пор. В романе очень 
привлекал концептуальный ход, в ко-
тором было много символичного и важ-
ного и который в полной мере перешёл 
в сериал. Молодой горожанин Алексей 
Вязинцев получил в наследство кварти-
ру в провинциальном захолустье. При-
ехал туда, а там — отделение тайного об-
щества национального масштаба. Его 
члены однажды обнаружили, что кни-
ги советского писателя Громова обла-
дают огромной магической силой. Если 
каждую из них прочесть с ходу от на-
чала до конца (к счастью, они не очень 
большие по объёму), то она наделяет 
чтеца и даже слушающего сверхспо-
собностью. Книга власти позволяет 
подчинять волю других людей, Книга 
силы превращает в непобедимого убий-
цу и т.д. У Громова известно семь рома-
нов, при этом в свободном обращении 
только шесть, а последний, самый важ-
ный — Книга смысла, где-то спрятан. 
Тайное общество поделено на «библио-
теки» в разных городах, в каждой из ко-
торых хранятся те самые романы, ко-
торые адепты бережно перечитывают 
время от времени. Иногда «библиотеки» 
устраивают схватки с холодным ору-
жием, выжившие получают в подарок 
книгу. Герой постепенно ввязывается 
в «биб лиотечные» войны и находит для 
себя в этом цель жизни.

Поначалу сюжет кажется комич-
ным, и именно так на всё это смотрит 
протагонист романа. Но и ему, и чита-
телю, и зрителю сериала быстро пере-
стаёт быть смешно. В этой шутке слиш-
ком много правды, о которой мало кто 
задумывался. Взять, например, совет-
скую литературу. Не её главные величи-
ны — Шолохова, Гроссмана, Астафьева, 

Некрасова, Стругацких, а вот советскую 
литературу как некий наш стереотип 
о ней. С Союзом писателей, съездами, 
голосованиями, партсобраниями, Гос-
премиями. Иногда кажется, что всё это 
был просто мираж, морок, оставший-
ся в бабушкиных книжных шкафах 
многотомными собраниями никому 
не нужных сочинений. При переезде или 
ремонте такое обычно просто выбра-
сывают, потому что даже библиотеки 
(обычные, не мистические) отказыва-
ются это принимать. Миллионы стра-
ниц, которые никто больше не хочет чи-
тать... Или всё же нет? За последние годы 
вышло как минимум несколько иссле-
дований, открывающих широкой ауди-
тории заново советскую литературу, ту, 
которой не знают новые поколения и ко-
торую прочно забыли старые. В которой 
среди бессмысленного нагромождения 
графоманских томов нередко встреча-
ются шедевры, а читаются они сегодня 
с таким ощущением, словно они древнее 
античных фолиантов. В них есть тайна. 
Пожалуй, есть и та самая мистическая 
сила, которую уловил и выписал в рома-
не Елизаров. Там есть и Сила, и Ярость, 
и Радость, и многое другое, только при-
дётся приложить усилия, чтобы всё это 
обнаружить. Всё равно есть ощущение, 
что советская литература — как в сар-
кофаге наподобие того, что над Черно-
быльской АЭС. Надёжно укрыта и даже 
таит в себе определённую опасность 
для непосвящённых.

Весь этот концепт Елизарова пе-
решёл в сериал Игоря Твердохлебо-
ва («Мажор», «Триггер», «Территория») 
в самом полном виде, пусть даже сю-
жет претерпел существенные измене-

ния. Это заметно уже по самым первым 
эпизодам. Так, у Елизарова «Библиоте-
карь» был немного пародией на «Евге-
ния Онегина»: квартира доставалась 
Вязинцеву от умершего дяди, и новый 
«молодой повеса» в провинции стано-
вился частью «энциклопедии русской 
жизни». У Твердохлебова вместо дяди — 
отец, который когда-то бросил семью, 
и у молодого Вязинцева от этого трав-
ма на всю жизнь. Вязинцев здесь — несо-
стоявшийся актёр, который мечтает по-
корить Голливуд, и деньги за квартиру 
нужны ему на депозит, чтобы скорее по-
лучить визу. Никита Ефремов наделяет 
сво его Вязинцева свойствами инфан-
тильного заигравшегося героя, и зри-
тель, как и другие персонажи, не всег-
да понимает, когда он лицедействует, 
а когда серьёзен (если такое вообще 
в его случае возможно). Вязинцев — 
как пустой сосуд, и его можно напол-
нить чем угодно. Идеальный носитель 
тайных сил книг Громова. Он и Яро-
стью, и Силой наполняется целиком, без 
остатка. Может жестоко убить кучу лю-
дей и не чувствовать угрызений сове-
сти. Может изменить — и не особенно 
терзаться. Ему легко лгать, его практи-
чески ничего не сдерживает, кроме тех 
принципов, которым он сам, лично, ре-
шит следовать.

Советский миф, развитый и разрабо-
танный в романе Елизарова, в сериале 
удвоен, потому что сам сюжет развора-
чивается внутри другого мифа — 90-х го-
дов, то есть уже несколько десятилетий 
назад. Интересно, что создатели сери-
ала не педалируют эту девяностость, 
и хотя здесь есть аутентичная музыка, 
автомобили и даже некоторые костю-
мы, но это девяностые условные, как бы 
запутавшиеся между прошлым и буду-
щим, которое для нас настоящее. Это 
для зрителя мостик к утраченной со-
ветской культуре, потому что и куль-
тура 90-х тоже уже большей частью под 
саркофагом, и сейчас не всегда удаёт-
ся быстро воскресить в памяти знако-
вые фильмы, музыку и, конечно, книги 
того времени. Здесь нет такого чётко-
го деления на «ментов» и «рэкетиров», 
напротив, глубинка «Библиотекаря» 
не так уж отличается от современной, 
только что без гаджетов. По крайней 
мере Вязинцев ведёт себя совершен-
но современно, не в пример герою того 
же Ефремова, как в недавней «Общаге» 
по Иванову.

Пожалуй, в этом решении авторов 
сериала есть не просто резон, но даже 
главное идейное достоинство фильма. 
Потому что все действующие лица тут 
озабочены поиском одного и того же 
артефакта — Книги смысла. Что это та-
кое, мало кто знает, но и читатель рома-

на, и зритель сериала верят, что именно 
она должна наконец объяснить, кто мы, 
откуда, куда идём, как жить не по лжи, 
кого любить и кого ненавидеть. Объ-
яснить, нужны ли жертвы и подвиги — 
и что именно нужно считать подлин-
ными жертвами и подвигами. Может, 
это всё тоже морок, мираж. Конечно, 
сама идея существования такой кни-
ги сразу цепляет и заставляет следить 
за приключениями Вязинцева, его со-
юзников и соперников, которые, кстати, 
не просто так репрезентуют определён-
ные срезы общества. Тут есть священ-
ники и проститутки, университетские 
преподаватели и следователи, врачи, 
шахтёры, бывшие зеки, пациенты до-
мов престарелых. Все совсем запута-
лись, увлеклись страстями, соблазнами, 
хранящимися в книгах, и эта метафо-
ра понятна даже ребёнку. Конечно, это 
энциклопедия русской жизни, конечно, 
без Книги смысла никуда не деться, да-
леко не уехать.

Чем закончится сериал и будет ли 
у него такой же финал, как у романа, 
сейчас неизвестно. Но уже ясно, что раз 
сюжет с самого начала так поменялся, 
то и финал может быть каким угодно. 
Понятно лишь, что связан он должен 
быть наверняка с тем самым смыслом, 
ради которого жертвуют жизнью ге-
рои. В фильме «Автостопом по галак-
тике» был вопрос про «главный вопрос 
жизни, вселенной и вообще». Ответ, 
как известно, ставил в тупик: «42». Ка-
ков смысл по «Библиотекарю», мы уз-
наем уже скоро: в конце июня сериал 
выйдет на Wink и more.tv, а затем плани-
руется телевизионная премьера на ка-
нале РЕН ТВ.

Разные танцы
Спартак позвал в бой, Иван Грозный задумался —  
чем удивили лауреаты конкурса «Бенуа де ла данс»
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Спорт

«Для такой борьбы  
мы обязаны иметь  
два полноценных состава»
Главный тренер ЦСКА Владимир Федотов —  
о победе в Кубке России, Игоре Акинфееве  
и причинах гегемонии «Зенита»

Игорь Рабинер  

О тличный сезон ЦСКА провёл под 
руководством Владимира Фе-

дотова. В первый же год работы в ар-
мейском клубе 56-летний специалист 
привёл команду ко второму месту 
в Российской премьер-лиге (РПЛ) 
и победе в Кубке страны, где в фина-
ле был обыгран «Краснодар». В боль-
шом интервью «Известиям» и «Спорт-
Экспрессу»  Федотов  подвёл итоги 
непростого сезона и поделился плана-
ми на будущее.

Что первый трофей в карьере значит 
лично для вас?

Это море эмоций. Получается 
так: чем дольше ты не заканчиваешь 
играть в футбол, тем дальше тренер-
ская карьера отодвигает тебя от этих 
трофеев. Но жалеть мне не о чем. Игорь 
Акинфеев недавно говорил: «Кто-то на-
деется, что я завершу карьеру, но они 
не дождутся». И я тоже страстно любил 
играть в футбол. И только к 39 годам со-
зрел, чтобы закончить, и то не по сво-
ей воле. Потом был проделан огромный 
путь: сначала помощником главного 
тренера, потом главным — во Второй 
лиге, на первенстве области. Далее по-
этапное развитие — в РПЛ, в «Оренбур-
ге» и «Сочи». И этот трофей — награда 
за проделанный труд.

Поэтому в первую очередь эту побе-
ду посвящаю родителям. Именно они 
привили любовь к этому прекрасно-
му виду спорта. А моя собственная се-
мья страдает из-за него больше всех, 
ха-ха! Если мы в коллективе пообща-
лись, сняли все острые углы, сброси-
ли груз нервного напряжения, то они 
часто остаются одни, и им приходит-
ся очень непросто. Поэтому мои жена, 
дочь, близкие и всё наше окружение ис-
пытывали море зашкаливающих эмо-
ций. Это было супер! И им тоже посвя-
щаю эту победу.

И, естественно, огромной армии 
болельщиков, которые поддержива-
ют и меня, и армейский клуб. Мы ви-
дели матч с «Ростовом», когда весь ста-
дион оставался на местах и в течение 
часа приветствовал нас после финаль-
ного свистка. На Кубке была та же исто-
рия — ни один не ушёл с празднования. 
Это дорогого стоит.

Скажи вам кто перед сезоном, что он за-
кончится серебром и кубком, как бы от-
реагировали?

Сказал бы спасибо за оптимистич-
ный прогноз. Наверное, в начале нашей 
подготовки многие отводили нам ме-
ста в топ-5 — примерно там, где коман-
да и завершила предыдущий сезон. 
Но у меня возникли очень позитивные 
мысли от того, как футболисты наш 
штаб воспринимали, как впитывали 
требования.

Вы в первом же ответе упомянули Акин-
феева. Как думаете, есть ли в нём потен-
циал стать сильным главным тренером? 
Он не исключил, что пойдёт именно 
в этом направлении, когда мы с ним зи-
мой разговаривали.

Игорь уже много лет капитан ЦСКА. 
А капитанами, тем более надолго, про-
сто так не становятся, ведь это требу-
ет сумасшедших личностных качеств, 
которые он способен проявить в любой 
ситуации. Думаю, одним из важнейших 
качеств Акинфеева остаётся умение 
быть самим собой — таким великолеп-
ным, стержневым и справедливым че-
ловеком, который не меняется по от-
ношению к людям и окружающей его 
обстановке. Это ключевые вещи, кото-
рые помогут ему стать хорошим трене-
ром, если он, конечно, этого пожелает.

Президент клуба Евгений Гинер сказал 
после победы в Кубке: «Этот ЦСКА, с Фе-
дотовым, способен бороться с “Зени-
том”». Сколько новичков, на ваш взгляд, 
для этого должно прийти в команду?

Нынешняя версия Кубка из 13 мат-
чей добавила очень хорошую плот-
ность в турнир РПЛ. Случались отрез-
ки, когда приходилось играть целую 
серию матчей через два дня на третий, 
через три на четвёртый. В результа-
те весна, да и не только она, выдалась 
весьма насыщенной. Такой график вы-
зывает усталость футболистов, повы-
шается травматизм, и игроки начина-
ют выпадать. Такова данность: футбол 
стал другим, игра теперь интенсивнее, 
добавилось много жёстких едино-
борств, поэтому иметь хорошую конку-
ренцию очень важно. Получается, для 
борьбы за золото мы обязаны иметь два 
полноценных состава.

Вступить на испытания
Как нашлась альтернатива Универсиаде

Алексей Фомин 

М ногочисленные санкции в отноше-
нии российского спорта после про-

шедшего года включили в себя не толь-
ко отстранение команд и спортсменов 
от участия в большинстве международ-
ных соревнований. Ряд мероприятий ми-
рового и европейского масштаба, кото-
рые должны были пройти на территории 
нашей страны, перенесён. В частности, 
намеченная на август 2023 года летняя 
Универсиада в Екатеринбурге не состо-
ится в указанный срок. Но организаторы 
не растерялись и в качестве альтернативы 
придумали Международный фестиваль 
студенческого спорта. Эксперты и органи-
заторы уверены, что он достойно заменит 
Универсиаду — и атмосферой большого 
праздника, и соревновательным уровнем.

Строго говоря, у Екатеринбурга ещё 
не забрали Универсиаду полностью. 
Пока Международная федерация уни-
верситетского спорта (FISU) лишь от-
ложила мероприятие на неопределён-
ный срок. Тогда как мужской чемпионат 
мира по волейболу-2022, молодёжный 
чемпионат мира по хоккею-2023 в Но-
восибирске и Омске, взрослый чем-
пионат мира по хоккею-2023 в Санкт-
Петербурге перенесены в другие 
страны и уже прошли.

Универсиада-2023 в другом месте 
проведена не будет. Не исключено, что 
в последующие годы её примет именно 
Екатеринбург. Организаторы сохраня-
ют надежду на это, хотя признают: шан-
сы невелики. И пока готовятся к прове-
дению Международного фестиваля 
студенческого спорта, к которому уже 
почти готовы все объекты.

Запланировано участие студенче-
ских команд из государств — участ-
ников БРИКС, ШОС и СНГ. Программа 

включает в себя 14 летних видов спорта: 
бадминтон, баскетбол 3х3, бокс, волей-
бол, дзюдо, мини-футбол, настольный 
теннис, плавание, прыжки в воду, самбо, 
спортивная борьба, теннис, тхэквондо, 
художественная гимнастика. Планиру-
емое число спортсменов — 3400 чело-
век из 240 вузов. Они разыграют 193 ком-
плекта наград. Помогать с организацией 
и проведением всех мероприятий будут 
около 3500 волонтёров.

По мнению руководителя дирек-
ции Международного фестиваля уни-
верситетского спорта-2023 Александра 
Чернова, занимавшегося также и орга-
низацией Универсиады в Екатеринбур-
ге, намеченное на август мероприятие 
должно в полной мере продемонстри-
ровать способность России даже в усло-
виях санкций проводить соревнования 
высокого уровня.

— Хотим сделать всё, чтобы все го-
сти, будь то участники или болельщики, 

получили удовольствие от посещения 
Екатеринбурга и самих соревнований, — 
заявил «Известиям» Чернов. — Буду рад, 
если представители каждой страны уве-
зут домой хотя бы по одной медали. И, 
повесив её у себя дома в Африке, Латин-
ской Америке, Азии, каждый студент 
будет гордиться, что когда-то побывал 
на Урале и принял участие в таком мас-
штабном мероприятии. Мы сделали всё, 
чтобы подготовиться к нему в соответ-
ствии со всеми мировыми стандарта-
ми, и это станет хорошей заменой Уни-
версиаде.

По словам организаторов, то, что 
Универсиада в Екатеринбурге не состо-
ится в 2023 году, не приведёт к финансо-
вым потерям для области, города и дру-
гих структур, отвечавших за подготовку 
к этому соревнованию.

— Есть даже определённая эконо-
мия, — объяснил Александр Чернов. — 
Когда мы готовились к Универсиаде, 

было множество жёстких требований 
FISU по количеству мест на объектах, 
мест в деревне с учётом потенциаль-
ного приезда более широких делега-
ций, а также руководителей иностран-
ных университетов и национальных 
студенческих спортивных организа-
ций. Под фестиваль мы чуть смягчили 
требования. Плюс программа по видам 
спорта сократилась, что тоже привело 
к снижению нагрузки. Но по основопо-
лагающим требованиям, будь то без-
опасность, комфорт, питание, логи-
стика, мы всё делаем в соответствии 
с высочайшими стандартами. Уверен, 
гости и участники в этом убедятся в ав-
густе.

В Екатеринбурге построено шесть 
спортивных объектов, которые бу-
дут задействованы на фестивале. Речь 
о дворцах — игровых видов спорта, во-
дных видов спорта, дзюдо, детской 
академии тенниса «Гринвич», о между-
народном выставочном центре «Ека-
теринбург-Экспо» и центре художе-
ственной гимнастики. Министр спорта 
Свердловской области Леонид Рапо-
порт считает, что и после фестиваля 
объекты не будут простаивать, так как 
регион заранее озаботился вопросами 
наследия. Руководитель спортивного 
ведомства гарантировал их загрузку.

— Многие наши спортивные шко-
лы уже договорились об аренде новых 
объектов, — рассказал «Известиям» Ра-
попорт. — У нас очень большое число 
занимающихся дзюдо, плаванием, ху-
дожественной гимнастикой и так да-
лее. И школы желают тренировать 
детей в более вместительных и ком-
фортабельных объектах. Так что даже 
в отсутствие соревнований мы загру-
зим объекты. И также хотим проводить 
турниры. Например, договорились с Фе-
дерацией плавания России, что в Екате-
ринбурге пройдут этапы Кубка страны. 
А также Европы и мира, когда нас вер-
нут в международную систему.

Особое внимание организаторы 
уделяют деревне фестиваля, где бу-
дут во время соревнований проживать 
участники. Это аналог олимпийских де-
ревень, сделанный по самым высоким 
стандартам. Как отметил ректор Ураль-
ского федерального университета Вик-
тор Кокшаров, на территории которого 
расположилась деревня, построенные 
здания в дальнейшем пригодятся обра-
зовательному учреждению.

— Для нас важно, что будут построе-
ны кампусы, в которых мы сможем ор-
ганизовывать и проводить занятия для 
студентов по многочисленным новым 
направлениям и специальностям, — от-
метил Кокшаров. — Причём мы сможем 
также изменить под эти кампусы логи-
стику: наличие рядом станции, перенос 
автобусных остановок, чтобы из любой 
точки города студенты могли доезжать 
на общественном транспорте и выхо-
дить рядом с местом учёбы.

Международный фестиваль универ-
ситетского спорта пройдёт в Екатерин-
бурге в период с 19 по 31 августа.

Тройка золотая
Почему футболисты РПЛ стали номинантами Golden Boy

Дмитрий Гарин 

В международном футболе про-
должают следить за российским 

чемпионатом и местными игроками. 
На днях три футболиста РПЛ — защит-
ник «Ростова» Виктор Мелёхин, полуза-
щитник «Динамо» Арсен Захарян и бра-
зильский защитник «Зенита» Роберт 
Ренан — попали в топ-100 номинантов 
на премию Golden Boy 2023. Приз вру-
чается лучшему игроку младше 21 года, 
выступающему в Европе.

�� РЕНАН

Выше всех из представителей РПЛ 
в этом списке расположился Роберт 
Ренан — 34-е место. И это неудивитель-
но. Игрок вот-вот дебютирует за нацио-
нальную сборную Бразилии (сейчас 
находится в её расположении), с ходу 
заработал место в основе «Зенита» и, 
по слухам, привлёк к себе внимание ма-
дридского «Реала». Рослый левша 19 лет, 
умеющий играть под давлением и ис-
полнять передачи любой длины и слож-
ности, — футболиста с такими вводны-
ми найти почти невозможно.

«Зениту» очень повезло. Особен-
но если учесть, как Роберт оказался 
в Санкт-Петербурге. В январе «Корин-
тианс» помимо Ренана отдал невскому 

клубу 22-летнего хавбека Ду Кейроса 
(приедет летом), а также приоритет-
ное право выкупа 16-летнего форвар-
да Педро. Кроме того, до конца сезона 
в аренде у сине-бело-голубых оставал-
ся вингер Густаво Мантуан, летом его 
выкупили. Взамен «Зенит» передал бра-
зильскому клубу все права на Юри Ал-
берто. Как признавался заместитель 
генерального директора «Зенита» Ан-
дрей Аршавин, именно центральный 
защитник был «главной идеей» сдел-
ки. «Коринтианс» не желал расставать-
ся со своим бриллиантом, но, как вы-
ясняется, приобрести Юри Алберто 
бразильцы хотели больше. Возможно, 
клуб из Сан-Паулу уже понял, что про-
дешевил.

По ходу чемпионата Южной Аме-
рики (U20) в январе активизировались 
слухи вокруг будущего Роберта. Как 
сообщило издание Jovem Pan Esportes, 
«Реал» собрался предложить «Зениту» 
за защитника €40 млн. Чуть позже по-
явилась информация о том, что Ренан 
может переехать в Мадрид уже летом, 
причём на трансфере настаивает сам 
главный скаут клуба Джуни Калафат. 
Именно он привёз в «Реал» Винисиуса, 
Родриго, Эдера Милитао и Эндрика.

«Зенит» опровергает какие-либо до-
говорённости и рассчитывает на за-
щитника в длительной перспективе. 

Пример трансфера Ренана доказал, что 
селекционная служба в Петербурге дей-
ствительно не дремлет и, даже несмотря 
на санкции к российскому футболу, по-
прежнему может конкурировать за са-
мых талантливых игроков мира. Роберт 
отлично заменил уехавшего в «Лион» ви-
це-чемпиона мира Деяна Ловрена, вне-
ся свой вклад в пятое подряд чемпион-
ство сине-бело-голубых.

— Ренан — рослый парень, быстрый, 
прекрасно обращается с мячом, — от-
метил в разговоре с «Известиями» быв-
ший спортивный директор «Зенита» 
и тренер сборной России Игорь Корне-
ев. — Какой его главный минус? В силу 
молодости он пока ещё может проспать 
рывки себе за спину. Вот это действи-
тельно проблема. При этом интересный 
защитник. Думаю, станет большим фут-
болистом, если поработает над своими 
ошибками. Интерес «Реала»? Не думаю, 
что он нужен мадридцам здесь и сейчас. 
На данный момент бразилец даже близ-
ко не игрок уровня королевского клу-
ба. Однако со временем его можно до-
вести до футболиста весьма серьёзного 
класса. Парень обладает теми качества-
ми, которые нравятся топовым европей-
ским клубам.

Также эксперт уверен, что Ренан уже 
сильнее Ярослава Ракицкого, покинув-
шего «Зенит» после начала СВО.

— У Ракицкого, конечно, было супер-
качество, — продолжил Игорь Корне-
ев. — Он одним пасом мог вывести на-
падающего один на один с голкипером. 

У Ренана этого пока не видно, зато он хо-
рош в работе с мячом. Парень очень уве-
рен (возможно, где-то даже самоуверен, 
за что на серьёзном уровне могут и на-
казать) под прессингом. Вот 
этот момент с ним надо 
проговорить. В целом 
на Ренана приятно 
смотреть. Это сильное 
приобретение. На мой 
взгляд, Ракицкий вооб-
ще защищаться не умел. 
Действовал на этой по-
зиции исключительно 
за счёт интеллекта, чте-
ния игры. Однако никог-
да не славился эффектив-
ной игрой один в один. 
И уж за спину он пускал — 
будь здоров. Как будто 
«Сапсан» за него заезжал.

�� МЕЛЁХИН  
И ЗАХАРЯН

19-летний Виктор 
Мелёхин занял 63-е 
место в списке но-
минантов Golden 
Boy 2023. Фут-
болист про-

вёл качественный сезон, сыграв 24 мат-
ча в РПЛ и отметившись одной голевой 
передачей. Это удивительно, учитывая, 
что ещё три года назад Виктор высту-
пал в чемпионате города Домодедово. 
Зимой 2021-го директор академии «Ро-
стова» Антон Тупиков через знакомо-

го скаута 
пригласил 

М е л ё х и н а 
на сбор, так 

как в команде 
не хватало игрока для 

тренировок. Валерий Кар-
пин практически сразу пе-
ревёл футболиста с позиции 
атакующего полузащитника 
на центрального защитника.

В сезоне-2020/21 Виктор 
сыграл 13 матчей в молодёж-
ном первенстве, а в июле де-
бютировал в основе в товари-
щеских играх. Дебют в РПЛ 
пришёлся на сезон-2021/22, 
и практически сразу Мелё-
хин смог завоевать место 
в основе.

— Виктор из системы «Ро-
дины», но мы взяли парня, 
изучили его, поменяли ему 

позицию, дали возможность 

прогрессировать, — рассказал «Извес-
тиям» наставник «Алании» Заур Тедеев, 
возглавлявший программу молодёж-
ного футбола «Ростова». — Он находил-
ся под носом московских клубов, но его 
не разглядели, а мы предоставили Ме-
лёхину шанс. И таких примеров мно-
го. То есть хватает способных ребят, 
их надо искать, раскрывать.

Важную роль в становлении Мелё-
хина сыграл и Валерий Карпин. Специа-
лист вызывал игрока в национальную 
сборную, а также спокойно реагировал 
на его ошибки. В частности, когда тот 
отдал пас назад с «Пари НН» и привёз гол.

— Карпин говорил, что при таких тре-
бованиях при выходе из обороны, ка-
кие у него есть, будут обрезы, будут 
ошибки, — отметил в интервью «Спорт-
Экспрессу» лидер «Ростова» Хорен Бай-
рамян. — Но он умеет находить с фут-
болистами, которые ошибаются, точки 
соприкосновения, чтобы те не поплы-
ли. И с Мелёхиным то же самое. Следу-
ющие матчи он играл, и хорошо играл. 
Карпин реагирует адекватно. Нет такого, 
что после обреза садишься на скамейку 
или меняешь команду.

Виктором Мелёхиным  
уже интересуются  
зарубежные клубы
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